
-SALUD: 
LA ALOPECIA 

= MATILDE 
; FERNANDEZ 
! EN GETAFE 
1 
; EL GETAFE C.F., 
~ A POR TODAS . 
o 

¡ EN BUSCA DE 
i CIUDADES SANAS 

YUNTAMIENTO 

DE 
G ETAF 



RENAULT CLIO 
COCHE DEL ANO 1991 EN UROPA. 

España, Alemania, Francia, Italia, Inglaterra y hasta 12 países europeos 
más lo han decidido. El resultado ha sido contundente. Renault Clio ha obtenido 
la máxima puntuación posible en este tipo de elección. Por muchas razones: su 
amplia gama de motorizaciones, su alto nivel de equipamiento en todas las 
versioRes, sus interesantes opciones, su excelente presentación y. sobre todo, 
porque de esta forma se valora el esfuerzo que Renault 
ha realizado para elevar el nivel de los coches pequeños. 

RENAULT 

Clio es el coche del año 1991. Materia Viva. Clio 
NATERIA YIYA 
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SUMARio 
Especial: 
campaña electoral 

Los partidos políticos que concurren a las 
elecciones municipales y autonómicas que se ce
lebran el próximo 26 de mayo, se encuentran en 
estos días inmersos en la campaña electoral. El 
Progreso ha querido ir calentando motores de
dicando en estas páginas un espacio en el que 
cada una de las formaciones políticas con repre
sentación municipal (PSOE, IU, PP, CDS y Grupo 
Mixto) ha reflejado diez propuestas «estrella» de 
sus respectivos programas. Así, mientras la ma
yoría de ellos coinciden en que se ha de crear 
una concejalía de la Mujer, todos sin excepción 
recogen en sus programas la necesidad de abor
dar el problema de la vivienda. 

18 En busca de ciudades sanas 

SALUD: 
LA ALOPECIA 

EL GETAFE C.F.1 

A POR TODAS 

A lo largo de tres días, del 10 al 12 de abril, se celebraron en nuestra locali
dad las III Jornadas de Medio Ambiente. Sóbre la mesa se puso la problemá
tica que acecha, cada día más, al entorno de los núcleos urbanos: la contami
nación medioambiental.• Ruidos, humos, aguas, residuos sólidos y un largo et
cétera son los enemigos públicos número uno. Toda esta problemática fue so
metida a análisis con el fin de lograr un entorno futuro más sano. 

~~ Salud: la alopecia 
El término alopecia significa la pérdida parcial o total del pelo. Esta patolo

gía puede presentarse bajo diversas formas y puede .ser producida por múlti
ples factores: físicos, endocrinos, hereditarios, de edad y trastornos psicológi
cos. La caída de pelo puede llegar a ser irreversible (debido a la edad) aun
que en otros casos se produce de manera temporal (por tendencias neuróticas, 
deficiente alimentación, malos hábitos ... ). 

~ A Deportes: así serán 
~, los play -off . 

La Federación Española de fútbol ha 
puesto en marcha esta temporada una 
nueva fórmula para dilucidar los as
cens9s desde Segunda B a Segunda A. 
Se trata de una liguilla a final de la 
campaña que agrupará en cuatro fren
tes a los cuatro mejores equipos de 
cada grupo. Al cierre de estas páginas 
rio teníamos constancia de que el Ge
tafe C.F. se hubiese metido matemáti
camente en la lucha por el ascenso, 
aunque era el conjunto que más opcio
nes llevaba para ocupar definitiva
mente el cuarto puesto, en detrimento 
de otros equipos que a fuerza de tro
pezar se iban cerrando ellos mismos 
las puertas que podrían conducirles a 
la lucha en los play-off. 

~~ Juan Carlos Paul, 
~~ el más rápido 
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e ARTAS AL DIRECTOR 
REPLICA A PACITA TORRES 
Con relación a la carta publicada en el 

mes de febrero del año en curso, de su 
digna revista con el título «Qué pasa con 
el dinero», le pedimos se digne a publi
car lo siguiente: 

Rogamos a Santa Lucía que siga guar
dando la vista a Doña Pacita Torres, para 
que vea muy claro, «con sus propios 
ojos», pues parece que su mente no anda 
tan clara, y para aclarársela le diremos: 

Primero: en la Parroquia de La Mag
dalena, tanto la Real e Ilustre Congrega
ción de Nuestra Señora de Los Angeles 
como la Hermandad de Nuestro Padre de 
la Pasión tienen sendos lampadarios que 
son recogidos por personas autorizadas 
por dichas juntas, a las que rinden cuen
tas y, éstas a su vez, a los congregantes 
y cofrades. 

Se conoce que Doña Pacita Torres, tan 
preocupada por el dinero, no anda muy 
fina en los asuntos parroquiales, que sí 
conocemos todos los feligreses y el pue
blo de Getafe. 

Segundo: el dinero de la Parroquia es 
recogido y contado por los feligreses . 
Además, existe una junta parroquial y los 
libros están a disposición de quien los 
quiera ver, como sabemos. 

Tampoco aquí hila fino Doña Pacita To
rres, pues todos los fieles conocemos la 
marcha económica de la Parroquia y el 
estado de cuentas. Se nota, como ella in-

las cartas dirigidas a esta sección deben ser 
lo más breves posibles para que podamos pu
blicar el mayor número de ellas. Sugerirnos 
un máximo de 30 líneas de 60 pulsaciones 
cada una. 

La dirección de EL PROGRFSO DE GE
TAFE se reserva el derecho a condensarlas 
o recortarlas en función del número de car
tas recibidas o de una extensión de las mis
mas. Las cartas han de enviarse a la C/ 
ORIENTE, número 19 Bajo B, a nombre de 
esta revista. 

EL PROGRFSO DE GETAFE no se hace 
responsable ni comparte necesariamente las 
opiniones plasmadas en los artículos de sus 
colaboradores. 

sinúa, que es feligresa de «miranda» y 
no de puertas adentro. 

Tercero: nos gustaría saber cuáles son 
esos negocios, que ella parece conocer 
tan bien, principalmente para cobrar in
tereses, pues ante la necesidad de un 
complejo parroquial nos vendrían muy 
bien, y además sabríamos agradecérselo. 

LA JUNTA PARROQUIAL 

EL TELEFONAZO 
Me ha gustado enormemente ver al re

cién estrenado Ministro de Transporte y 
Comunicaciones, el señor Borrell, expli
cando a todos los españoles que la dis
paratada subida del teléfono iba a bene
ficiar a los bolsillos de los particulares y 
a perjudicar a los de las empresas. Y a 
estas alturas eso ya no se · lo puede creer 
nadie. Retiran lo de la revisión del catas
tro y nos salen con. un «telefonazo simi
lar». El encarecimiento de las llamadas 
urbanas de menos de tres minutos es de
sorbitado (un 100%) y porque, pese a 
todo, también suben las interurbanas. 

¿O es que me va a decir el señor Bo
rren que mi recibo de teléfono no va a 
subir? Seguro que a tanto no se atreve . .. . 
Ya me estoy haciendo a la idea de pagar 
mucho más a partir de ahora por un ser
vicio que tampoco funciona como de
biera. Así que el ministro debutante no 
debiera inducirnos a un error de bulto 
creyendo eso de la subida parcial y por 
sectores. Porque nosotros, sufridos con
sumidores, estamos habituados a pagar 
todas las facturas al comprar los produc
tos que nos venden esas empresas de las 
que habla el señor Borren y porque no
sotros somos los que trabajamos en ellas. 
Y pagar, pagaremos como siempre aun
que estemos en periodo electoral. 

.JESUS GALLARDO 

BAGARCIVA, SAL 
GASOLINERA Y LAVADO AUTOMATICO 

CALVARIO, S/N. (Frente Base Aérea) 
Teléf.: 682 23 94. 
28901 GETAFE (Madrid) 
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FALTA DE INFORMACION 
Manifestar, en unas pocas líneas, mi 

apoyo a iniciativas en Getafe del tipo que 
en estos días se vienen exponiendo en el 
Hospitalillo de San José a modo de mues
tra de escultura, pintura y otras artes. 

Pero también manifestar aquí mi fuerte 
rechazo a la poca información con la que 
se ha tratado el asunto a nivel participa
tivo. En Getafe hay gente que no perte
necemos a ninguna asociación cultural ni 
a ninguna escuela, pero que por a nues
tros estudios y propios intereses, tenemos 
cosas que enseñar que muy bien podían 
estar expuestas junto a las obras que hoy 
se ven. De haber hecho esto se hubiera 
alentado aún más nuestra labor. 

Nada ha llegado a mis oídos a cerca de 
ninguna convocatoria de presentación de 
obras anterior a la exposición, por lo que 
creo que sería muy conveniente que, para 
el año que viene, se sepa con antelación 
que la gente de Getafe que trabaja en el 
Arte puede enseñar y ver expuestas sus 
obras en su propia localidad. 

MAYTE CANO 

ANTIGUA DEnCIENCIA 
Todas las primaveras y veranos nos ocu
rre lo mismo: las cañerías del agua de la 
calle Magdalena estallan en numerosas 
ocasiones produciéndonos una serie de 
incomodidades que no creo que merez
camos.Sin tener en cuenta los días que no 
nos podemos duchar, lavar o fregar cu
biertos y platos, encima tenemos que ba
jar a la calle con bidones y cubos para 
poder asearnos o limpiar. Una tarea dura 
y pesada para personas con algunos años 
como yo y que se repite cada primavera 
y cada verano. ¿Es que es tan difícil so
lucionar esta grave deficiencia? Gracias. 

EUSEBIO MADRIGAL 

EL PROGRESO 
DE GETAFE 

SIMPLE CUESTION 
DE IMAGEN 

Teléfono 683 83 40 
Departamento de Publicidad 



MULTA EXAGERADA 
Si prospera el anteproyecto de Ley de 

Seguridad Ciudadana que han elaborado 
Corcuera y su gabinete, dentro de poco 
tendremos que salir de nuestra casa con 
el carnet de identidad en la boca, sopena 
que nos «pillen» sin él y nos castiguen 
con una multa de 50.000 pesetas. Casi 
nada ... , como para tener pesadillas cada 
vez que uno sale a la calle y se ha dado 

, cuenta que se ha dejado el DNI en la otra 
cazadora. Creo francamente que en este 
aspecto el Ministerio del Interior ha 
errado totalmente el tiro, pues, a mi jui
cio, se trata de una sanción desproporcio
nada a todas luces. 

MATILDE CIFUENTES 

OTRA DE SUBIDA TELEFONICA 
Uno no no puede por más que indig

narse ante la reciente subida de las tari
fas telefónicas y ante las explicaciones 
realizadas por el señor Borrell acerca de 
homologar precios con los países euro
peos o que el peso de ese coste, en dos 
tercios, lo soportarán las empresas. 

Habría que preguntarle al Ministro de 
Transportes y Telecomunicaciones si los 
ingresos de una familia media en España 
son equiparables a los de una alemana, 
francesa u holandesa, por ejemplo. Ade
más, el daño que se le hacer a un parti
cular subiendo las tarifas telefónicas un 
cien por cien es bastante mayor que el 
que se le puede hacer a una empresa. 

¿No será que en el trasfondo de esta 
salvaje subida en 1991 está el que los ciu
dadanos vamos a subvencionar las in
fraestructuras necesarias de los Juegos 
Olímpicos de Barcelona, la Expo de Se
villa y Madrid, capital cultural europea? 

EDUARDO QUEROL 

EL PROGRESO 
DE GETAFE 

SIMPLE CUESTION 
DE ESTETICA 

Teléfono 683 83 40 
Departamento de Publicidad 

EmmruAL 

Cita en las urnas 
DURANTE ESTOS DIAS NOS ENCONTRAMOS INMERSOS en la vorágine 

de la campaña electoral. Los mensajes que escuchamos en boca de los distin
tos líderes políticos nos hablan de los cambios que se han producido, los lo

gros, los desaciertos o lo que no se ha hecho aún. 
Los comicios locales del próximo 26 de mayo, a tenor de los resultados que arro

jan las diversas encuestas y sondeos de opinión, parten inicialmente con un indiscu
tible favorito: el PSOE, partido que lleva gobernando en nuestro municipio desde 
1979. No obstante, la única incógnita reside en saber qué diferencia sacarán en las 
urnas los socialistas a sus más inmediatos competidores. 

El PP ha canalizado sus aspiraciones en lo que podría llamarse la renovación de 
aquella «batalla por Madrid» iniciada con mociones de censura en el Ayuntamiento 
de la capital y en la Comunidad Autónoma. El objetivo es, pues, limar el voto de 
izquierdas al millón de personas que viven en lo que se ha dado en llamar «cinturón 
rojo» del sur metropolitano. Aunque, en nuestra ciudad, este objetivo se ha visto tor
pemente ejecutado al ser «empujado» de la lista su mejor líder, Jesús Carmelo Es
teban, y sustituido por un «ilustre desconocido» al que siguen en la candidatura más 
de una docena de personas que no pertenencían al PP cuando se aprobaron las listas. 

IU INTENTARA CAPTAR EL VOTO DEL DESENCANTO socialista y centrista 
mejorando los resultados obtenidos en el 87. Para el CDS este podría ser el prin
cipio del fin si el electorado no respalda ese 5 % mínimo que se requiere para 

obtener representación en el hemiciclo municipal. 
Los getafenses, al igual que el resto de los españoles, participarán ejerciendo su 

derecho al voto el 26-M en las cuartas elecciones municipales desde la llegada de 
la democracia a nuestro país. Uno de los caballos de batalla de esta campaña es sin 
duda el de la vivienda, tema que recogen sin excepción los partidos políticos en nuestra 
ciudad. La necesidad de vivienda es uno de los problemas aún no resueltos por nues
tros gobernantes (locales, autonómicos y nacionales) y que preocupa a los vecinos, 
ya que la oferta sigue siendo bastante inferior a la demanda existente. 

P ERO, AllI ESTA EL COMPROMISO ELECfORAL SOCIALISTA de cons
truir en los próximos años unas 400.000 viviendas de precio tasado a las que 
acceder con unos créditos de bajo interés. Una baza electoral que, en el caso 

concreto de nuestra ciudad, ya ha sido superada por el ejecutivo de Pedro Castro. 
No es necesario recordar aquí que esta baza electoral comienza a ser palpable en Ge
tafe: El Casar, con sus 625 viviendas en construcción este mes de septiembre dan 
buena fe de ello. Mientras tanto, otras 4.000 viviendas ya han iniciado los primeros 
trámites para convertirse en realidad durante los próximos cuatro años. 

En todo caso, salvando algunos «puntos negros», no cabe ninguna duda que nues
tr:o municipio ha experimentado un «importante cambio» a lo largo de estos 12 últi
mos años de gestión socialista: la Universidad Carlos III, el Hospital Universitario, 
la impresionante experiencia cooperativista del Sector 3, el continuo desarrollo indus
trial, los equipamientos sociales de los barrios, la futura ciudad atlética, . .. Mejoras, 
todas ellas, impensables hace tan sólo unos años. 

Complejo LAS MORERAS 
SABADO 18 DE MAYO 

MARIACHIS ,,CHARROS DE ESPAÑA)) 
Canción mejicana 

SABADO 25 DE MAYO 

FUENTEVIEJA 
Rumbas y Sevillanas 

Calle Madrid, 143 (antiguo final) • GETAFE 
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La buena 
noticia 

es que el Uno 
sube. 

La otra 
es que baja. 

Bajan los aranceles. Y sube el equipamiento. 
El 1 de enero han bajado los aranceles comuni
tarios. Y Fíat ha bajado los precios del Fíat Uno. 
Pero no sólo eso. También ha aumenado el equi
pamiento de serie en toda la gama_ De forma que 
el ahorro total llega hasta 84.000 Ptas_ Además 
de una gama más amplia: 17 versiones. 

Menor precio. mayor equipamiento y más versio
nes. Para comenzar un feliz año. Infórmese en 
su Concesionario y pregunte por las condiciones 
de Fíat Financiera. 

PV.P_ desde 1.020_000 Ptas. 

l"t$M1itJl]1 ___ ________.lflllflffl TECNOLOGIA LIDER 

Concesionario Oficial: Exposición, talleres y recambios: 

LORENZO SALCEDO, S.A. 
Ctra. de Toledo, Km. 14, 500. Tel. 681 62 63. Getafe. 



furAFE 
Abierto el Centro de Atención a Minusválidos Psíquicos 

Por una integración soci~ 
Un total de 140 personas (120 internas y 20 mediopensionistas) minusválidas 

psíquicas profundas o con alguna minusvalía f'isica asociada residirán 
habituahnente en el Centro de Atención de Minusválidos Psíquicos ubicado 

en el Sector 3 e inaugurado el pasado 27 de abril. El centro, que fue 
visitado ese día por la Ministra de Asuntos Sociales, Matilde Fernández, 

cuenta con una plantilla de 134 personas. 440 millones de pesetas 
le ha costado al INSERSO la puesta en marcha del centro cuyos 

terrenos fueron cedidos por el Ayuntamiento. 

El nuevo centro de Atención a Minus
válidos Psíquicos, ubicado ~n el Sector 3 
de Getafe, es un moderno edificio que 
ocupa una superficie de 5.800 metros 
cuadrados edificados y consta de una 
planta y semisótano. La planta dispone de 
una zona de consejería y salas de estar, 
administración, salón polivalente, cocina 
y comedores, zona de residencia, zona de 
enfermería y otra de habilitación. Este 
centro cuenta además con material espe
cializado para realizar tratamientos y 
atender a sus residentes: minusválidos 
psíquicos profundos, severos o con alguna 
minusvalía física asociada. 

El objetivo prioritario de este tipo de 
centros, según manifestó a El Progreso 
su directora, Inmaculada Gómez Pastor, 
es ofrecer a sus usuarios una atención in
tegral personalizada. Así, se intenta aten-· 
der a la persona en su globalidad, de tal 
forma que se realice un programa en el 
que se contemplan las vertientes psicoló
gica, médica y social, estudiando las ne
cesidades de cada residente. Todo ello en
caminado a favorecer la mejor adaptación 
y manualización del minusválido, dentro 

de sus posibilidades, dando gran impor
tancia a · la integración social. 

Durante el acto de presentación, Ma
tilde Fernández señaló «cuando empe
zamos la década de los ochenta en 
nuestro país, centros como los que van 
a ver hoy sólo había 5, ahora éste es el 
centro número 35, habrá que hacer 
más». La ministra subrayó que era nece
sario que las personas que representan a 
las asociaciones vecinales y organizacio
nes no gubernamentales colaboren con el 
centro para intentar avanzar en la norma
lización, integración y en los niveles de 
socialización de los minusválidos. 

En opinión de la titular del Ministerio 
de Asuntos Sociales «este centro es una 
imagen del &tado de Bienestar que se 
está creando en nuestro país, somos ca
paces de competir con cualquier otro 
país, incluso con muchos . más años y 
recursos dedicados a crear &tado de 
Bienestar. No podemos crear infraes
tructuras pensando en el corto plazo, 
tenemos que hacerlas pensando en el 
medio y largo plazo». ·· 

Por otra parte, la ministra manifestó 

que serán alrededor de 17.999 millones de 
pesetas los que Asuntos Sociales des
tine a la Comunidad de Madrid. De ellos, 
14.800 corresponderán a inversiones en 
programas dedicados a la tercera edad, 
minusválidos y ayuda a refugiados. El 
resto se lo repartirán en programas des
tinados a la juventud, infancia o mujer. 

En el capítulo de infraestructuras, du
rante esta legislatura el Ministerio pre
tende invertir en la zona sur metropoli
tana un total de 9.300 millones para aten
der las necesidades de la tercera edad y 
personas afectadas de minusvalías, un 
porcentaje en incremento constante como 
balance negativo de los accidentes de trá
fico que se producen. 

La Ministra de Asuntos Sociales visitó 
el nuevo centro acompañada del Delegado 
del Gobierno en Madrid, Segismundo 
Crespo, la consejera de Bienestar Social, 
Elena Vázquez, el director provincial del 
INSERSO, Manuel Sánchez Montañés y 
acompañada también por el alcalde de 
nuestra localidad, Pedro Castro. 

EL PROGRESO 

La ministra Matilde Femández durante la inauguración del Centro de Atenció:ia a Minusválidos Psíquicos, en el Sector 3 
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furAFE 
Lo que cuesta construir una vivienda 

Leguina en Eurocluh 

El candidato socialista a la presidencia de 
la CAM y actual presidente de la comuni
dad autónoma madrileña participó el pasado 
día 19 de mano en la cena-coloquio que se 
celebró en Euroclub. En este acto estuvo 
presente el alcalde de Getafe, Pedro Cas
tro, junto con otros alcaldes de la wna sur, 
como los de Pinto y Móstoles, y el nuevo 
candidato a la alcaldía de Leganés, José 
Luis Pérez Ráez. Después de las pasadas 
disputas entre los sectores «acostistas», en
cabe:zados por nuestro actual alcalde, y «Ie
guinistas», Pedro Castro y Leguina cena
ron «codo con codo» una vez superadas las 
diferencias y tensiones. Aún . así, en tono de 
humor, Leguina aseguró que «el día en 
que Pedro Castro y yo estemos de 
acuerdo en todo será el día en que deja
remos de ser amigos». 

De nuevo hemos oído hablar de «la 
apuesta por el sur madrileño y su desa
rrollo económico y social, mejorando el 
paisaje del sur». En la cena se analizó el 
cambio reali:zado en estos últimos años en 
las ciudades del cinturón madrileño, y de 
los nuevos problemas surgidos con el ver
tiginoso crecimiento de éstas, principalmen
te el de la vivienda. «Una vez que el cha
bolismo está prácticamente erradicado 
- afirmó Joaquín Leguina- el problema 
de la vivienda se ha trasladado a las ca
pas medias fundamentalmente. La pro
puesta hecha por el PSOE es razonable 
y moderada, 65.000 viviendas subvencio
nadas podrían resolver el problema en 
Madrid. El principal inconveniente está 
en el ,precio del suelo que encarece mu
chísimo el precio de las viviendas, por 
ello debemos controlar la especulación 
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del suelo. El otro factor que encarece la 
vivienda son los altos tipos de interés. 
Lo ideal sería ofertar unos tipos de in
terés mucho más bajos» . 

Leguina se refirió también a las coopera
tivas: «hay que seleccionar, para que así 
salgan beneficiadas las capas más desfa
vorecidas, sobre todo los jóvenes que pue
den encontrar en las cooperativas un 
mensaje de seguridad y esperanza para 
poder conseguir una viviendaJ. Sin duda 

' • 1 el momento más controvertido ~e la cena-
coloquio fue cuando el presidente de la 
Asamblea manifestó que «el ~oste de la 
construcción de una vivienda no asciende 
a más de seis millones, lo que encarece 
ésta es el precio del suelo y el problema 
no está en la calificación del suelo, sino 
en la existencia de suelo público para po
der construir viviendas a bajo precio, 
además del problema financiero». El pro
blema es que lo gratuito no existe. 

Respecto a la polémica entre Carlos Sol
chaga y Txiki Benegas, que aún no había 
llegado · a su grado más candente cuando 
tuvo lugar el encuentro con el presidente de 
la CAM, ya que «la cinta de la polémica» 
aún no se había difundido, Leguina aseguró 
que «está claro que la propuesta del par
tido se va a llevar adelante. Lo que dijo 
Solchaga, que no se puede volver a los 
anteriores coeficientes para la vivienda, 
es algo obvio. Al igual que, si invertimos 
en vivienda, habrá otros sectores que 
queden pendientes, y -que son muchos: 
sanidad, educación, etc» . 

El ambicioso proyecto de! enterrar la vía 
férrea a su paso por Getafe, que algunos 
como el consejero Eduardo Mangada han 

calificado de utópico, fue otro de los temas 
a los que Joaquín Leguina se refirió duran
te la cena. Se puede hacer -declaró-y lo 
considero una cosa normal. Pero real
mente no es prioritario, la vía de Getafe 
se enterrará pero no podemos decir cuán
do, ni cuánto tiempo pasará para que 
esto se realice» . 

Respecto a la grave situación que vive 
nuestra comunidad por el tema de las dro
gas, Leguina manifestó que «la penali7.a
ción del consumo de drogas en locales 
públicos era necesaria. FJ consumo de 
drogas crea una profunda inseguridad en 
el entorno, los vecinos de lugares frecuen
tados por comumidores de drogas o don
de se reali7.a la venta de éstas viven un 
clima de descoofiama y temor continuo,.. 
En su día, el PP presentó una proposición 
para penalizar el consumo de drogas en lo
cales públicos y fue recha:zada por el grupo 
socialista. «Rectificar es de sabios, y en es
te caso se plantea una necesidad urgente». 

Se habló del tema de la capitalidad cul
tural de Madrid en el 92. «Después del 
cambio de gobierno municipal surgieron 
muchas reticencias que no ayudan a que 
se configuren todas las piezas esenciales 
para llevar a cabo este evento.. . Alabó la 
recuperación de espacios antiguos en Ge
tafe y exhortó a otros municipios como Le
ganés para que se haga lo mismo. «El sur 
debe ser discriminado favorablemente, el 
trasporte debe ser objetivo prioritario 
para mejorar la pésima imagen de ciu
dades dormitorio. La creación de la Uni
versidad Carlos m ha supuesto una luz 
en el sur, lo que se dijo que iba: a ser una 
universidad de tercera se ha convertido 
en una universidad de primera». 

El «efecto frontera» que se vive, sobre 
todo, con nuestra vecina comunidad Casti
lla-La Mancha fue también comentado. ' 
«Debemos evitar que el capital madrileño 
se marche hacia Castilla-La Mancha por
que allí resultan los costes más bajos, y 
que después de un par de años las em
presas creadas se cierren. Esto no nos be
neficia ni a nosotros ni a nuestros veci
nos, a nosotros nos interesa el desarro
llo de esta región». 

Se declaró también partidario de que re
caigan mayores competencias en los 
Ayuntamientos y que éstos lleven a cabo 
su propia financiación, para ello «es ne
cesario que haya solidaridad entre los 
Ayuntamientos». 

MARIA CARRETERO 



Seis niños nacieron en abril en el Hospital Universitario de Getafe 

~onia fue la primera 
Desde el pasado 23 de abril todo estaba a punto en la maternidad del 

Hospital de Getafe para vivir el aco_ntecimiento histórico de traer a la vida 
al primer bebé de este centro hospitalario. Los dos paritorios de que consta 

el área estaban ya preparados para entrar en funcionamiento. Un día 
después, se producía el primer nacimiento. Y, con él, también nacía para 

todos el tan anhelado hospital de nuestra ciudad. 

De esta forma, el pasado 24 de abril 
nacía, a las 11 menos diez de la noche, 
el primer bebé en el Hospital Universi
tario de Getafe. Sonia, que así se llama 
la pequeña, es una preciosa niña more
nita que pesó 3 kilos 100 gramos al na
cer. María Dolores Gómez, la flamante 
madre, manifestó a esta revista que la 
atención recibida fue excelente en todo 
momento. «La atención médica y hu
mana ha sido muy buena. Además -
añadió- he tenido todo el equipo para 
mí sola.». Por su parte, Felipe Pérez 
Manzano, no sin dejar de mostrar cons
tantemente su alegría por el . nacimiento 
de su primogénita, corroboraba las pala
bras de su mujer añadiendo que «hemos 
sido atendidos igual que en un cinco es
trellas». No en vano su hija recibió to
das las atenciones que puede desear un 
bebé que estrena la maternidad de cual
quier centro hospitalario. 

El feliz acontecimiento congregó al día 
siguiente a los alcaldes de Getafe, Parla 
(localidad en la que residen los padres de 
Sonia) y al director provincial del Insa
lud, quienes, en compañía de la gerente 
del hospital, fueron a felicitar a los pa
dres de la recién nacida. María Dolores 
y Felipe se hallaban sorprendidos ante la 
enorme expect)ción que levantó el naci
miento de su hija Sonia pero pronto su
pieron que había sido el primer bebé que 
nacía en nuestro hospital. 

Pasada la euforia de este primer naci
miento, hasta el pasado 30 de abril otros 
cinco niños vieron la luz en el Hospital 
Universitario de Getafe. El área matemo
infantil, abierta desde el 23 de abril, 
comprende tres servicios diferentes: ur
gencias tocoginecológicas, compuesto por 
un equipo de 26 facultativos; urgencias 
pediátricas, integrado por 17 facultativos 
y servicios especiales (neonatología), des
tinados a atender a los bebés que nacen 
con poco peso o con alguna pa:t9logía. 

Cada uno de estos servicios cuenta con 
hospitalización. Así, el área de hospita
lización de tocoginecología es atentida 

por 23 enfermeras y 16 auxiliares. Consta 
de 62 camas y una sala nido. El de pe
diatría cuenta con los servicios de 20 en
fermeras y 24 auxiliares. Tiene 40 camas 
y otras tantas cunas. Y, finalmente, para 
el área de neonatología se han destinado 
un total de 22 enfermeras y 15 auxilia
res. Tiene 8 incubadoras. 

Fuentes hospitalarias han manifestado 
a esta revista que estas cifras no son de 
finitivas y son susceptibles de ser incre
mentadas si el número de nacimientos 
fuera mayor del previsto. 

Recordemos que hasta la fecha se en
cuentran abiertas las consultas externas 
del hospital. Estas consultas atienden las 
especialidades médicas de Ginecología, 
Obstetricia, Pediatría, Reumatología, 
Aparato Digestivo, Neurología, Nefrolo
gía, Endocrinología, Diabetología y Ci
rugía Pediátrica. 

El nuevo Hospital Universitario de Ge
tafe cubre la asistencia sanitaria del Area 
10, que abarca un total de 13 municipios 
y atenderá a unos 250.000 habitantes 
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~TAFE 
Los socialistas presentaron su programa electoral 

Apuesta de progreso 

El pasado 18 de abril fue presentado en 
conferencia de prensa el programa electo
ral del PSOE getafense. Acompañaban a 
Pedro Castro los primeros candidatos de 
la lista y el secretario general del PTE, 
Adolfo Piñedo. Este último manifestó, en 
referencia a los pactos alcanz.ados el pasado 
mes de febrero entre Santiago Carrillo y 
Txiki Benegas, que «representan un paso 
muy importante ya que se trata de un 
acuerdo muy satisfactorio para nosotros». 
Ejemplo de ello es la inclusión de miem
bros del Partido de los Trabajadores en las 
listas del PSOE, inclusión que Piñedo de
fendió al afirmar que: «estamos muy sa
tisfechos de trabajar codo con codo con 
los socialistas en vistas a conseguir, en es
tos momentos, que corporaciones locales 
y comunidades autónomas tengan gobier
nos de izquierda y de progreso». 

En relación al programa socialista, Cas
tro subrayó como uno de los objetivos prio
ritarios el de la vivienda. «Queremos do-

tar a Getafe de 5.000 
nuevas viviendas: 
siendo una parte de 
ellas de precio ta
sado, otra serían vi
viendas en alquiler y 
una tercera parte 
(unas 400) serían vi
viendas para secto
res juveniles». · En el 
tema del transporte, 
los socialistas mantie
nen en su programa 
la reivindicación del 
carril-bus para las ca
rreteras de Toledo y 
de Andalucía. 

Para el PSOE getafense otro de los ob
jetivos primordiales a seguir es el enterra
miento de la vía férrea, dentro de ese pro
yecto se contempla la creación de la cuarta 
estación dentro del casco urbano. El ente
rramiento de la vía conllevaría la elimina
ción de la calle Madrid como vía de acceso 
a Getafe, ya que la zona actual donde dis
curre ahora la vía férrea se convertiría en 
el gran nudo de entrada. Así pues, la calle 
Madrid pasaría a ser un paseo universita
rio y se eliminaría el polígono de El Ro
són, cuyas industrias serían trasladadas a 
otros polígonos, convirtiéndose la zona de 
El Rosón y alrededores en el tercer cam
pus universitario. 

El partido socialista aboga también por 
los pactos sociales en temas como el me
dio ambiente y la mujer. «Precisamente la 
mujer es otro de los elementos importan
tes del programa socialista, aquí tam
bién queremos hacer otro pacto social. 
Además, entendemos que tiene que haber 

HIPERMERCADOS 

A& 
EN CENTRO COMERCIAL 

LEGANES UNO 
Avda. del Mediterráneo, sin. 

Leganés 

EN ECOMOSTOLES CENTRO 
Calle Libertad, 38 

Móstoles 

una concejalía específica». 
Otra asunto calificado de estrella por el 

número uno socialÍsta fue el de la seguri
dad ciudadana. Para abordar esta área se 
ampliará la plantilla de la policía munici
pal y se potenciará la policía de barrio. 
· Sin embargo, entre las apuestas más 
audaces destacan la reordenación de la zona 
de los cuarteles y la eliminación de la ca
rretera de Toledo, proyecto que ya se recoge 
en el estudio de tráfico encargado por el 
Ayuntamiento. «Al partir del 27 de mayo 
-afirmó Pedro Castro- empezaremos a 
trabajar para la recuperación del suelo 
de los cinco cuarteles, unas 67 hectáreas, 
que permitirían permeabilizar la ciudad 
y, sobre todo, nos permitiría dotarla de 
muchas más zonas verdes, de nuevas in
fraestructuras así como eliminar esa ba
rrera f'asica que supone para la amplia
ción de Getafe los actuales cuarteles ... ». 

Finalmente, también se refirió a la futura 
«ciudad aeroespacial» como un proyecto 
que «ya ha dejado de ser el sueño de ve
rano de un alcalde ya que en el propio 
programa de la Comunidad de Madrid 
se comtempla este proyecto». 

Durante la presentación del programa, 
Pedro Castro señaló que había sido elabo
rado por casi 200 personas que no perte
necen al PSOE, «personas cualificadas del 
mundo vecinal, de la cultura, salud, de
porte, medio ambiente... Además, han 
trabajado 42 asociaciones de todo tipo. 
Unas del partido socialista y otras que sin 
pertenecer a él entendían que el PSOE es 
quien aglutina el proceso de las fuerzas 
progresistas en Getafe,, . 

EL PROGRF$0 

EN CENTRO COMERCIAL 
VILLAFONTANA 

Simón Hernández, 53 
Móstoles 

~ DONDE AL COMPRAR SIEMPRE AHORRA 
grupo Canales 
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Esteban, excluido de la candidatura -
El portavoz del PP en el Ayuntamiento 

de Getafe y presidente de este partido, Je
sús Carmelo Esteban, ha sido finalmente 
excluido de la lista de candidatos que pre
senta el Partido Popular a las próximas 
elecciones y que encabeza Juan Tomás 
Esteo, diputado nacional . Interrogado por 
las razones que han provocado su exclu
sión de la candidatura, Jesús Carmelo 
manifiesta no haber recibido ninguna ex -
plicación y que ha obteQido 1a callada por 
respuesta. «No. ~-me h~ ilado ninguna 
justificación oficfal. /'Por eso no en-

.. tierido : ni puedo manifestar · el motivo 
. que ha llevado. a los órganos regiona

les del partido a no considerar la po
sibilidad de que participase o encabe
zase una candidatura en estas eleccio
nes. Insisto: no me han dado motivos 
oficiales de por qué no voy en la can
didatura. Creo que el partido me debe 
una explicación. La he pedido y he re
cibido la callada por respuesta». 

Popular getafense la candidatura actual no 
representa el sentir de los afiliados ni de 
la sociedad de centro-derecha de Getafe. 
La preocupación de Jesús Carmelo Este
ban va más lejos en la medida en que 
pueden resentirse los resultados que su 
partido obtenga el 26-M. «Las encuestas 
realizadas hace menos de 2 meses da
ban al Partido Popular resultados de 6 
ó 7 concejales, pero los últimos sondeos 
a los que he podido acceder nos daban 
3 ó 4, lo que sí es un hecho franca
mente preocupante ... Creo que los re
sultados no van a ser lo buenos que po-
dían haber sido». · 

El portavoz del PP ha criticado el he
cho de que 19 personas de la .lista elec
toral no pertenezcan o estén afiliadas al 
partido, situación que ha creado un pro
fundo malestar en un numeroso grupo de 
militantes. «He recibido más de 170 ma
nifestaciones de afiliados que se sienten 
francamente ofendidos porque en la 
candidatura que presenta mi partido, 
de las 30 personas que la constituyen, 
18 ó 19 no están afiliadas al PP. En
tiendo que es un hecho muy preocu-

paute y que para mí supone un insulto 
claro a las bases del partido. Creo que 
en un partido donde contamos ahora 
mismo con más de 500 afiliados, hay 
muchos más de 30 suficientemente ca
lificados y que han hecho méritos en 
los últimos años para poder represen
tar a nuestro partido en unas eleccio
nes municipales». 

Portavoz municipal durante 4 años, 8 
de concejal en el Ayuntamiento y 5 al 
frente del partido a nivel local son sus 
cartas credenciales. Asegura que no va a 
dejar la política y que va a seguir com
prometido con ella. «Mi intención -
afinna Jesús Carmel~ es estructurar ~I 
mejor equipo posible para dirigir el 
partido en los próximos años y enca
bezar una candidatura a la presidencia 
del PP en las próximas .elecciones in
ternas que se deben celebrar en los 
próximos meses. Si tengo la suerte y el 
orgullo de contar con un respaldo ma
yoritario de los afiliados de Getafe, tra
bajaré para que mi partido siga fun
cionando y alcance las cotas que creo 
que se merece». 

En opinión del presidente del Partido EL PROGRESO 

Ayuda humanitar~ 
El Ayuntamiento de Getafe entregó el pasado 9 de abril un 

cheque por valor de casi 18 millones de pesetas a la presidenta 
de Cruz Roja Española, Carmen Mestre, dirigido a ayudar a 
los damnificados de la guerra del Golfo Pérsico y a los refu
giados Kurdos. Esta ayuda económica fue aprobada en el pleno 
municipal celebrado el pasado 7 de febrero y corresponde al 
0,2 por ciento del presupuesto consolidado. 

El cheque fue entregado por el alcalde, Pedro Castro, quien 
resaltó la conveniencia de solidarizarse con los pueblos que han 
sufrido los efectos devastador~s de un conflicto bélico. Se da 
la circunstancia de que nuestra localidad, hasta el momento, es 
la primera de la Comunidad de Madrid en haber contribuido 
con esta iniciativa económica a paliar los efectos de la guerra 
del Golfo. Por su parte, la presidenta de Cruz Roja agradeció 
la donación municipal recibida señalando que son pocas las lo
calidades que llevan a cabo este tipo de ayudas humanitarias. 

Ampliar la Carlos 111 
Un convenio para la cesión de suelo a la Universidad Car

los m será presentado para su aprobación en el pleno del pró
ximo 16 de mayo. Se trata, en definitiva, de una ampliación 
de terrenos para. la Carlos ill en la zona de las viviendas mili
tares de la calle Madrid. El pasado mes de abril fueron derri
badas 14 viviendas de esta colonia a raíz del acuerdo alcan
zado con el Ayuntamiento. Pero, aunque otros cinco inquilinos 
ya han entregado sus llaves para que se proceda a la demoli
ción de las casas, restan por el momento otros seis se mues
tran reacios a abandonar sus viviendas. Sobre este extremo, el 
alcalde Pedro Castro ha afinnado que «caso de que no se en
treguen el resto de las casas se procederá a la expropiación 
forzosa». En estos terrenos se construirá una residencia uni
versitaria, aularios y pabellones de servicios. El acuerdo recoge 
la cesión de 500.000 m2 en El Bercial que se destinarían al 
Campus 3, en el que se ubicarían las Ciencias de la Salud. 
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ADOLFO GILABERTE 
CANDIDATO POR IU 

El portavoz de IU en el Ayuntamiento, Adolfo Gilaberte, es el 
candidato a la alcaldía por esta coalición. Tiene 39 años, casado y 
con tres hijos. Del programa que defiende IU destacan lo que 
denominan como 10 «ideas fuerza»: 
• Getafe . una ciudad comunicada de forma integral. Interna: 
enterramiento de la vía férrea, circunvalación ctra. Toledo, supresión 
de puntos negros (Base Aérea, raqueta de Uralita, salida de CASA), 
peatonalización de la zona centro y aparcamientos subterráneos y en 
superficie. Con la comarca: carretera circular utilizando el Bay-pass. 
Con Madrid: carril bus, supresión paso a nivel de Orcasitas. 
• Controlar el crecimiento para mejorar la calidad de vida. Crecer 
residencialmente para absorber el crecimiento vegetativo y los 
trabajadores que viven fuera. Desarrollo público de la vivienda con 
convenios con la propiedad de suelo y viviendas acabadas. 
• Industrialización con perfil propio. Polígonos industriales con 
equipamientos sociales. Instalación de empresas con criterios 
productivos y generadores de puestos de trabajo estables. 
• Barrios autosuficientes \en equipamientos y servicios. Realización de 
un equipamiento básico en cada barrio. Descentralización de servicios 
(administrativos, limpieza, seguridad ciudadana). 
• No agredir al medio ambiente. Medidas de control y estudios de 
impacto previos a la in~talación de industrias. 
• Coordinar y racionalizar servicios para acercarlos al ciudadano . 

. Nivel central: centros integrados de infancia, juventud, mujer y 
tercera edad. Descentralizar: transformando Centros Cívicos en 
Centros Sociales, que atiendan al individuo en todas sus facetas. 
• Principio de solidaridad para la educación. Generalización escolar 
0-6 años. Calidad educativa en la E.G.B. Acabar con la masificación 
en Enseñanzas Medias y orientación profesional. 
• Abrir la universidad a la población. Para que sirva de dinamizador 
cultural y educativo para toda la población. 
• Atención primaria en todas sus fases. Rotatividad de especialistas 
en los Centros de Salud para evitar la masificación de ambulatorios. 
• Promoción de la objeción de conciencia. Para tender a un ejército 
profesional. Que el Ayuntamiento no realice servicios del Ministerio 
de Defensa. Cierre del servicio de quintas del Ayuntamiento. 

Juan Tomás Esteo, candidato por el Partido Popular. 
Son las primeras municipales para este diputado 
nacional de 45 años, casado y con cuatro hijos. Estas 
son sus 10 medidas prioritarias: 
• Vivienda: menos impuestos y oferta de suelo público. 
• Hacienda: congelación de impuestos, austeridad y 
racionalización del gasto público. 
• Promoción industrial y empleo: ampliación de las 
zonas industriales de manera eficaz para propiciar la 
rápida creación de nuevas empresas en Getafe y evitar 
el desmantelamiento y traslado de las existentes. 
• Potenciación de la junta local de seguridad ciudadana. 
• Educación y cultura: creación del museo municipal. 
• Juventud y deportes: reconocimiento de los derechos y 
responsabilidades de los jóvenes, potenciando el consejo 
local de juventud. Potenciación del deporte, con especial 
atención a los disminuidos psíquicos y físicos. 

JUAN TOMAS ESTEO 
CANDIDATO POR EL PP 

• Tráfico y transporte: eliminación de las rotondas y 
sustitución de pasos a distinto nivel. Creación de líneas 
para comunicar los barrios con las estaciones de Renfe. 
• Salud y bienestar social: mejora de la relación médico
enfermo. Coordinar la asistencia sanitaria y eliminar las 
listas de espera. Crear la secretaría para la tercera edad. 
• Consumo y medio ambiente: información al público 
sobre la higiene de los alimentos, especialmente en el 
medio escolar. Creación del censo forestal y ampliación 
de especies autóctonas. 
• Creación de la concejalía de la mujer, del teléfono de 
ayuda a la mujer y de escuelas infantiles que ayuden a 
la mujer en su trabajo. 



Encabeza la candidatura socialista a las elecciones 
municipales del 26 de mayo. Es Pedro Castro, actual 

alcalde de Getafe. Tiene 45 años, está casado y con 2 
hijos. Entre las diversas medidas que propugnan los 

socialistas getafenses para los próximos cuatro años de 
vida municipal destacan 10 propuestas: 

• Construcción de 4.000 viviendas de protección oficial 
y sociales. Serán las 625 viviendas de El Casar ya 

adjudicadas a seis cooperativas. 3.000 en Los Espartales. 
375 viviendas en la ampliación del Sector 3 en el 

Culebro. Asimismo, se adaptará el Plan General 
para calificar nuevo suelo residencial según la 
demanda de vivienda en Perales y El Bercial. 

• Construcción de 16.000 plazas de aparcamiento. A 
corto plazo, se adjudicarán 2.000 nuevas plazas en los 

aparcamientos que están en fase de concurso. A medio, 
prepararemos suelo para sacar a concurso de forma 

progresiva 6.000 plazas en los próximos 4 años. 
A largo plazo completaremos las 8.000 restantes. 

• Ampliación de la Universidad Carlos 111. Se ampliará 
en tres nuevos edificios con una superficie de 30.572 

metros cuadradós que acogerán una residencia 
universitaria, sala de exposiciones, aularios, 

despachos administrativos y biblioteca. 
• Creación del Parque Norte y Parque Regional de 

Perales. El Parque Norte será un área recreativa 
y arbolada dedicada al ocio y al eyparcimiento. 

Contará con una zona deportiva y otra dedicada 
a juegos infantiles. La declaración de Parque 

Regional de Perales tiene como objetivo proteger 
la fauna, la flora, el agua, la atmósfera y 

el conjunto de los ecosistemas. 
• Centro cultural de la antigua Fábrica de Harinas. 

Unos 3.500 metros cuadrados se distribuirán para 
salas de talleres de cerámica, escultura, pintura y 

grabados, sala de actividad cultural, biblioteca. 
Contará con un teatro anexo para 800 personas, 

anfiteatros, a demás de una sala de ensayos 
y zona de camerinos. 

• Construcción de cinco nuevos centros de salud. Con 
estos cinco centros se completará fa red de 

asistencia primaria y estarán ubicados en 
El Bercial, Perales del Río, Centro, 

La Rabia y Juan de la Cierva. 
• Incremento de medios humanos y materiales de la 

policía local. Aumento de la plantilla. Junto 
a ello se incrementarán las frecuencias de los 

servicios de la policía de barrio corµo elemento 
de actuación más cercano al ciudadano. 

• Puesta en marcha del Centro de Formación de Altas 
Tecnologías (CEFAT). Será un centro de formación 

adaptado a los cambios de las nuevas tecnologías. 
• Creación de un Centro de la Mujer. Se ofrecerá a la 

mujer cursos de formación para lograr su plena 
incorporación al mundo del trabajo. Asimismo, 

la mujer encontrará asesoría jurídica 
gratuita y apoyo psicológico. 

• Enterramiento de la vía férrea. Este es un proyecto 
que contempla . un nuevo trazado de la línea del 

ferrocarril que discurrirá siguiendo el eje de las calles 
Madrid y Toledo con estaciones en la Universidad 

Carlos 111, calle Toledo, Las Margaritas y el Sector 3. 
El objetivo es liberar el espacio ocupado por el ferrocarril 

y transformarlo en un gran eje Norte-Sur 
de espacios libres, potenciando la integración 

de todos los barrios de Getafe. 

PEDRO CASTRO VAZQUEZ 
CANDIDATO POR EL PSOE 



·, ' -_-_.-. Complejo 
L·AS MORERAS 

• RESTAURANTE 
• SALONES PARA BODAS Y COMUNIONES 
• SALON PRIVADO PARA COMIDA DE EMPRESAS 

AMPLIO 
APARCAMIENTO 

GRATUITO 

• CAFETERIA PUB 
• AMPLIAS TERRAZAS Calle Madrid, 143 antiguo (ñnal) 

Junto aparcamiento de Renfe en Las Margaritas 

• GASOLINERA Teléf.: 696 21 15 GETJIFE 

Para impulsar el deporte en Getaf e: 

SOCIEDAD ANONIMA 
• 

CARRETERA DE ANDALUCIA, KM. 13,200 TELEF.: 68120 51- 6812411 
Polígono lnd11Strial de los Angeles GETAFE (Madrid) 



MERCEDES ALCALA 
CANDIDATA POR EL CDS 

Portavoz del CDS en el Ayuntamiento getafense. Tiene 29 años y 
está soltera. Del programa que defienden los centristas para la 

próxima legislatura sobresalen 10 propuestas: 
• Viviendas: aplicación tajante de la nueva Ley del suelo y 

planteamiento global de oferta del suelo para edificar 
viviendas de protección oficial, en alquiler para 

jóvenes y viviendas sociales. 
• Modelo de ciudad más habitable en la que disminuya la 

contaminación atmosférica y acústica. Creación del carril-bici. 
• Eliminar el caos circulatorio. Se eliminarán los dos núcleos 

más conflictivos con la construcción de dos pasos 
subterráneos: uno al final de la calle Madrid y el otro 

en las rotondas de la Base Aérea. 
• Reestructuración de la policía municipal, eliminando muchas 

de sus tareas burocráticas, descentralizando por barrios, 
con oficinas, la atención en los más alejados. 

• Plan de repoblación forestal para afrontar la desertización de las 
zonas rurales y para calles, plazas y espacios sin otros usos 

como rotondas, raquetas y creando zonas boscosas 
a modo de' anillo verde alrededor del casco. 

• Desarrollo de un plan de aparcamientos: aparcamientos en 
superficie, subterráneos y uno para vehículos de grandes 
dimensiones fuera del núcleo urbano y con vigilancia. 

• Se realizarán campañas de difusión de medicina 
preventiva frente a -la subnormalidad, dirigidas a 

los padres. Campañas de salud bucodental, campaña 
de medicina específica destinada a la tercera edad. 

• Construcción de un Museo Municipal 
• Campañas divulgativas de los problemas más graves de la 

juventud: mili, objeción de conciencia, empleo, drogas, 
salidas a los estudios, etc... Protección y apoyo 

a los soldados de Getafe creando un seguro de cida 
y accidentes, subvencionándoles el transporte, 

ofreciéndoles asistencia psicológica e informándoles 
de sus derechos y deberes. 

Creación del Consejo de la Juventud Independiente. 
Para el fomento del deporte se hará un complejo deportivo 

en el Cerro de los Angeles. 
• Area social: apoyo a la infancia. Creación de la concejalía 

de la Mujer. Creación de un servicio-canguro en 
los centros cívicos y elaboración de un fondo de 
compensación para amas de casa dirigido para 

aquellas mujeres con dificultades familiares. 

¿ULIO VALLEJO 
ANDIDATO POR 

G.C.I. 
Formación política creada el pasado 
mes de febrero que aglutina a ex

militantes del partido centrista. 
Encabeza la candidatura independiente 

Julio Vallejo, actual portavoz del grupo 
mixto en el Ayuntamiento. Se prsenta 

por primera vez a la alcaldía 
getafense. Tiene 41 años, está casado 
y con dos hijos. Del programa que 

presentan los independientes de 
Getafe destacan 10 medidas que 

consideran fundamentales: 
• Descentralización de los servicios del 

Ayuntamiento de Getafe 
• Creación de la Concejalía de la Mujer 

y consejo sectorial de la Mujer 
• Solución al grave problema de 

la vivienda en Getafe 
• Municipalización del transporte 

público local y reordenación 
del tráfico interior 

• Lucha contra la droga y rehabilitación 
del drogodependiente 

• Planificación y ayuda al pequeño 
comercio e industrial 

• Planificación de la policía local 
• Por la mejora de la limpieza y 

conservación viaria 
• Reforma del Plan General Urbanístico y 

mejora de los viales internos 
• Reforma de la Administración Local 
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LEGANES 
Dos nuevas lineas urbanas de autobuses y remodelación de las existentes 

Circulares igual que en la capital 
Desde el pasado 23 de abril, nuestra 

ciudad cuenta con dos nuevas líneas cir
culares de autobuses urbanos que, desde 
La Fortuna, circunvalan el perímetro de 
Leganés para, según fuentes del Consor
cio Regional de Transportes, acercar a los 
ciudadanos a los puntos neurálgicos. Para 
el primer viaje de lo.s circulares fueron 
.invitados como pasajeros de excepción 
Julián Revenga, máximo responsable d~l 
organismo autónomo, el alcalde, Fer
nando Abad, y otros representantes del 
consorcio y el Ayuntamiento, así como 
directivos de la empresa Martín. 

Las líneas 486 y 487 tendrán un reco
rrido que, partiendo del barrio de La For
tuna, ·pasará por el centro comercial Par
quesur, Carrascal, Zarzaquemada, casco, 
Hospital S~vero Ochoa, San Nicasio, para 

· retornar de nuevo al barrio más alejado 
, del nücleo urbano de Leganés. La dife

rencia entre ambas líneas es que, aún te
niendo un trazado común, iniciarán el 
trazado de la circunvalación de la ciudad 
por extremos opuestos: hacia Parquesur 
la primera y en dirección al Severo 
Ochoa la segunda. 

Amén de las dos nuevas líneas urbanas, 
el consorcio y la empresa Martín han 
abordado una remodelación integral de 
. las líneas de autobuses del municipio. El 

~ l 
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Objetivo es que en las inmediaciones de 
cualquier punto de interés para los veci
nos haya una parada de este medio de 
transporte. Sin embargo, lo más intere
sante, quizás, de esta remodelación sea la 
de intentar conseguir una mayor conexión 
e intercomunicación entre las distintas zo
nas urbanas de Leganés. Hasta ahora re
sultaba más complicado para los usuarios 
del barrio de Vereda de los. Estudiantes, 
Los Castillos o la propia Fortuna despla
zarse a hacer ~us gestiones a Leganés que 
trasladarse a Madrid o a otra población 
cercana del sur. As{, unos parecían.más 
vecinos de Getafe, otros de Alcorcón y 
los últimos de Madrid. . . 

De hecho, se ha dado cqmplida cuenta 
con una de las peticiones más r~iterªd,as 
de los vecinos de Vereda de los Estudian- · 
tes, prolongando la línea 485 hasta este 
barrio conectándolo así con la superficie 
de Parquesur y con Madrid. Para los ha
bitantes de Los Castillos, una solución si
milar, y la de La Fortuna, prácticamente 
solucionada con los circulares. 

Julián Revenga, el gerente del Consor
cio Regional de Transporte, uno de los 
primeros viajeros de las nuevas líneas ur
banas, manifestó que con la reestructura
ción la red de autobuses de Leganés es
tará suficientemente abastecida como para 

dar cobertura a las necesidades de los 
usuarios. Para el gerente, ahora es pre
ciso atender al transporte ferroviario de 
cercanías al que calificó de pieza dave 
para el movimiento de viajeros diario. 

Las líneas de cercanías de Renfe con
tinúan en progresivo crecimiento y, según 
Revenga, el Consorcio, una vez en cons
trucción la reestructuración de la estación 
de Zarzaquemada, · trabaja en la elabora
ción del proyecto de un nuevo apeadero 
junto a Parquesur que servirá no sólo 
para los viajeros que se desplacen a ha
cer sus compras al centro comercial sino 
también para acercar el tren a los veci
nos de El Carrascal, descongestionar Zar
zaquemada antes que el núcleo de vivien
das sociales previstas por la CAM se eje
cuten y dar asimismo un lazo de cone
xión al futuro polígono Prado Overa. 

El gerente del Consorcio no se pronun
ció sobre las fechas en que podría abor
darse el proyecto de apeadero del eje del 
Culebro, «porque preferimos ir cu
briendo las zonas en las que las nece
sidades son inminentes», y sobre el ente
rramiento de la vía, una de las deman
das efectuadas por el movimiento vecinal 
de Leganés. Cuestiones de momento en 
el tintero, como lo del carril bus eri las 
carreteras que unen Leganés con Cara
banchel o en la Nacional 401. 



LEGANES 
Al cumplirse el décimo aniversario de la colza 

Los afectados se movil~an 
¿Quién ha podido olvidar aquella pri

mavera de 1981 en la que estallaban en 
toda España los primeros casos de una 

, enfermedad nueva y desconocida que 
ahora conocemos como Síndrome Tó-
xico? La distribución por una serie de in
dustriales de aceite de colza desnaturali
zado para el consumo humano dejó unas 
graves secuelas de muerte y años de su
frimiento. Un total de 25.000 afectados 
aún aguardan «que se haga justicia». En
tre ellos, los que no han podido volver 
a trabajar en estos diez años; chicos que 
no han podido concluir la EGB o amas 
de casa que todavía no pueden desarro
llar, como antes, las tareas domésticas. 

El Síndrome se frenó pero aún estamos 
a años luz de poder hablar de curación. Y 
las víctimas de la colza no son sólo los 
muertos de aquel año, lo son también los 
que en esta década han hecho frente a in
valideces progresivas con secuelas irrever
sibles. En muchos casos, los afectados pa
decen afectación cardiovascular, trastornos 
del sueño, pérdida de memoria, trastornos 
neuromusculares y de la sexualidad. 

Esas son algunas de las cosas que se pu
sieron de manifiesto en la Asamblea que 
la Asociación Nacional de Afectados por 
el Síndrome Tóxico (ANAS10-Leganés) 
celebró el pasado 21 de abril en el poli
deportivo cubierto de nuestra ciudad. Los 
2.000 afectados que abarrotaban el recinto 
mostraron su lógica indignación por la 
lentitud con la que se está desarrollando 
el proceso y se mostraron dispuestos a no 
esperar más para que el Estado haga 
frente al pago de las _indemnizaciones. 
«Las indemnizaciones - señaló el presi
dente de Anasto, Arcadio Fernández
son una cuestión política que tiene que 
afrontar el partido que gobierne, sea 
del color que sea. Después de mendi
gar durante 10 años, de tantas mani
festaciones para exigir justicia, no se 
nos puede decir que el juicio puede 
concluir dentro de 50 años. No podemos 
esperar porque ese dinero nos lo deben. 
Tiene que ser para solucionar nuestros 
problemas no los de nuestros nietos» . 

El 7 de mayo comenzarán las prime
ras acciones de protesta de esta Asocia
ción que integran 5.500 afectados, la ma
yor parte de la región de Madrid. Mani
festaciones, pues, cada martes en el Con
greso, cada jueves frente al Senado y en 

días esporádicos la protesta de los afec
tados llegará a las puertas de la Audien
cia Nacional. «Es inconcebible -
manifiestan- que el PSOE, que estando 
en la oposición tanto nos ayudó, que 
acusó a las administraciones del Es
tado, reprobó ministros, responsabilizó 
al Gobierno de entonces de pérdida de 
salud y vidas humanas, en la actuali
dad, con mayoría absoluta en el Par- · 
lamento, cambien la pelota de portería. 
Se la pasan a la administración de Jus
ticia, ignorando los problemas socioe
conómicos y de salud que padecemos y 
sufrimos en nuestras propias carnes, 
las torpezas y negligencias del funcio
namiento de la estructura del Estado». 

Medidas de presión que fueron apro
badas por unanimidad en una de las 
asambleas «más calientes de las celebra
das por ANASTO». La polémica se de
sató en tomo a la actuación del Gabinete 
Mohedano, uno de los encargados de la 
defensa de los afectados, al que Fernán
dez acusó de no trabajar y haber exigido 
un porcentaje en las indemnizaciones. Se 
habló, incluso, de retirarle la venia a este 
equipo y cambiar de abogados. Una ini
ciativa que fuertemente criticó Francisca 
Sauquillo. «Estamos en la recta final -
señaló- y no podemos dar ahora la 

imagen de que lo de la colza va a que
dar en una simple pelea entre cliente 
y abogados. Me parece injusto que se 
critique a unos compañeros y se les 
acuse de haberse llevado dinero con 
este caso tan complicado que nos ha 
costado dinero a todos». La letrada leyó 
durante la asamblea una carta de uno de 
los abogados del bufete de Mohedano en, 
el que se acusaba de oportunismo y de 
intrigar en beneficio personal a Arcadio 
Femández, quien manifestó su deseo de 
ser relevado al frente de ANAS10 y, tras 
desmentir las palabras del escrito, anun
ció que estudiaría la posibilidad de inter
poner una querella contra el mismo. 

Para el futuro de este caso, judicial
mente, aún queda la resolución del Tri
bunal Supremo de los recursos presenta
dos a la sentencia del juicio de la Casa 
de Campo, en el que los industriales se 
sentaron en el banquillo y «fueron tra
tados con demasiada benevolencia por 
el tribunal que pareció no recordar que 
esos señores nos han envenenado a to

dos», se quejaba uno de los afectados 
presentes en la Asamblea. Durante este 
año se espera que la Audiencia Nacional 
fije la fecha para la celebración del juicio 
de los representantes de la Administración 
encausados por el Síndrome Tóxico. 

Ultima asamblea de ANASTO. A la derecha su presidente, Arcadio Fernández 
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MEDIO AMBIENTE ....------~---, 

111 Jomadas de Medio Ambiente en Getafe 

En busca de ciudades sanas 
A lo largo de tres días, del 10 al 12 de abril, se celebraron en nuestra 

localidad las m Jornadas de Medio Ambiente. Sobre la mesa se puso la 
problemática que acecha, cada día más, al entorno de los núcleos urbanos: 
la contaminación medioambiental. Ruidos, humos, aguas, residuos sólidos y 

un largo etcétera son los enemigos públicos número uno. Toda esta 
problemática fue sometida a análisis con el fin de lograr un entorno futuro 
más sano, despojado de una serie de peligrosas lacras que proliferan día a 

día. El objetivo de estas jornadas puede resumirse del siguiente modo: 
«evitar la degradación del medio ambiente contribuirá a lograr un 

nivel de vida más saludable». 

Organizadas al unísono por el MOPU, 
la Agencia del Medio Ambiente de la Co
munidad Autónona de Madrid (AMA) y 
la delegación correspondiente de Getafe, 
estas jornadas pusieron de manifiesto las 
agresiones a . que se ve sometido el en
torno de las grandes ciudades y las solu
ciones que han de adoptarse •Con celeri
dad si se quiere preservar .el equilibrio 
natural y ecológico. 

La inauguración corrió a cargo del rec-

tor de la Universidad Carlos m, Gre
gorio Peces Barba, quien insistió en la 
urgencia de desarrollar una política me
dioambiental acorde a los tiempos que 
corren. Peces Barba hizo hincapié en 
la necesidad de crear leyes y mecanis
mos con el fin de atajar un problema 
vital para el desarrollo futuro de toda la 
humanidad. Se refirió a las agresiones 
que sufren los grandes núcleos urbanos, 
sometidos a todo tipo de contaminacio

nes y a la necesidad• de 
articular medidas serias 
para erradicar una pro
blemática cada vez más 
acuciante. 

Los distintos expertos 
que intervini~~n en estas 
jornadas realizaron un re
paso pormenorizado de 

~o~~:~:~:::o~i. ª~~\: 
ellos cabe destacar la si
tuación del medio am
biente en las áreas metro
politanas, la recuperación 
de áreas degradadas, par
ques naturales y metropo
litanos, gestión de los re
siduos peligrosos, inertes, 
voluminosos y vertidos 
incontrolados, control de 
emisiones a la atmósfera 
en núcleos urbanos, siste
mas de vigilancia de me
dio ambiente atmosférico, 
el ruido en actividades 
calificadas, seguridad am
biental en la industria, etc. 

Laa jomadaa pusieron de manifiesto la necesidad de 
p:reservar 11D medio ambiente huta ahora duramente agredido 

Sería demasiado largo 
sintetizar cada una de las 
ponencias y mesas redon
das celebradas a lo largo 
de esas tres jornadas aun
que si habría que resaltar 
que en estos días quedó 
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patente la continua degradación que su
fre nuestro medio ambiente así como la 
escasa importancia que el ser humano 
ha prestado a semejante problema hasta 
estos momentos. 

POSIBLES SOLUCIONES 
La contaminación acústica, los residuos 

sólidos, la contaminación atmosférica, sin 
olvidar tampoco la contaminación de las 
aguas residuales, son sin lugar a dudas 
los problemas que más inciden en el de
terioro que sufren en la actualidad nues
tras zonas metropolitanas. 

Las . soluciones que se apuntaron para 
evitar la degradación de nuestro entorno 
pasan por implantar leyes de políticas me
dioambientales serias; duras y acordes 
con las normativas que rigen en otros paí
ses europeos. La Asamblea de Madrid ya 
ha dado un primer paso aprobando una 
nueva Ley que incluye severas multas 
( que pueden llegar hasta 50 millones de 
pesetas) a los agresores del medio am
biente en nuestra región. 

Asimismo, se planteó la necesidad de 
que en las industrias se dispongan los re
sortes, mecanismos y adelantos necesa
rios para evitar que la actividad de l~s 
distintas fábricas no sean perjudiciales. Se 
abogó por una educación medioambien
tal con el fin de conseguir que la pobla
ción tome conciencia de la acuciante ne
cesidad de preservar un entorno que cada 
día se hace más hostil. 

También se puso de manifiesto la ne
cesidad de habilitar y crear grandes y pe
queños espacios verdes que sirvan de ver
daderos equilibradores del medio am
biente. Además, se estableció llevar a 
cabo una mayor vigilancia por parte de 
los organismos pertinentes para preservar 
el medio natural, dedicando esfuerzos y 
presupuestos para frenar el progresivo de
terioro del entorno. 



MAPA AMBIENTAL Y 
PATRULLA VERDE 

Por lo que se refiere a nuestro munici
pio, los técnicos de la delegación de Me
dio Ambiente con su concejal a la ca
be7.a, José Luis Rivas, presentaron como 
novedad más destacable la elaboración de 
un mapa ambiental y la puesta en funcio
namiento de la patrulla verde. 

Getafe, al igual que otros municipios de 
la periferia, no escapa a las agre~ones 
medioambientales. Basta citar ejemplos 
como los humos de Aristrain, los verti
dos incontrolados, la contaminación de 
aguas residuales y, más recientemente, el 
descubrimiento de cientos de bidones tó
xicos en un polígono próximo. Tampoco 
conviene olvidar los ruidos producidos 
por la actividad diaria en industrias, ca
rreteras y polígonos de la localidad que 
constituyen una constante agresión a los 
miles de ciudadanos que habitan este área 
del sur madrileño, 

La delegación de Medio Ambiente dio 
a conocer el mapa ambiental en el que 
se recoge la situación del municipio y se 
plantea Iá política a seguir para lograr que 
estas agresiones al entorno se reduzcan o 
desaparezcan. En este mapa destaca el 
ruido como una de las principales formas 
de contaminación urbana de Getafe. En 
el documento se citan más de cien pun-

MEDIO AMBIENTE 
tos negros de contaminación acústica, lo 
que ha llevado al departamento a elabo
rar un mapa específico de ruidos que ser
virá en un futuro próximo como elemento 
indispensable de trabajo para encontrar 
soluciones a este problema. 

En lo referente al ruido, el citado mapa 
indica que el número de denuncias cur
sadas por los vecinos de Getafe es el más 
elevado. En concreto, se especifica que en 
el periodo de un año y medio aproxima
damente ( de abril de 1989 a finales de 
1990) se registraron 1587 partes de la po
licía referentes a diversos aspectos me
dioambientales, de los cuales más de 900 
pertenecen a denuncias relativas al ruido. 

La contaníinación atmosférica es otro 
de los aspectos a los que hace referencia 
el documento presentado. Sobre este pro
blema el concejal de Medio Ambiente, 
José Luis Rivas, manifestó que «en los 
últimos años se ha observado una dis
minución de la contaminación debido 
a las medidas que han adoptado las 
tres o cuatro industrias más contami
nantes, realizando diversas reconversio
nes y poniendo filtros para erradicar la 
contaminación que producían» . 

Otro problema que aborda el mapa am
biental es el vertido de residuos sólidos. 
Según se desprende del documento la si
tuación es caótica y de difícil solución 
debido, en gran medida, a la falta de res-

ponsabilidad de quienes lo llévan a cabo 
de manera clandestina, lo que supone un 
problema añadido. 

En el marco de estas jornadas también 
fue presentada la patrulla verde, que co
menzó a prestar sus servicios el pasado 
15 de abril . La forman dos policías de 
paisano y su función consiste en contro
lar los posibles delitos medioambienta
les que puedan cometerse. Su misión 
será vigilar sobre todo las zonas peri
urbanas, trabajando especialmente en el 
control de la contaminación atmosférica 
y acústica producida por los vehículos. 
Asimismo, llevará el control de los hu
mos y ruidos despedidos por los autobu
ses, contando para ello con el apoyo de 
la policía local y los inspectores del de
partamento de Medio Ambiente. 

Estas m Jornadas de Medio Ambiente, 
en la que estuvieron presentes más de 150 
personas de distintas Comunidades Autó
nomas, han vuelto a poner de manifiesto, 
una vez más, la necesidad de preservar 
un medio ambiente que en la mayoría de 
las veces se ha visto agredido por unos 
ciudadanos faltos de escrúpulos y de sen
sibilidad. Si no se toman soluciones para 
atajar esta problemática, como indicó uno 
de los asistentes, la factura que tendremos 
que pagar en el futuro será muy elevada. 

NICO MENDEZ 

VERTIDOS 
CONTROLADOS 

INERTES 
A VERTEOERO MUNICIPAL * CONTENEOORES DE ESCOMBROS 

0 RECUPERACION OE ARENEROS 

URBANOS + MANCOMUNAOO 

■ URALITA 
• PAVIMENTOS GETAFE 

... ESCOMBROS 
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CULTURA 
Los derechos de las niñas y los niños 

(~iempo de jugan) 
Recientemente se celebró en el Hospitalillo de Getafe una exposición sobre 

los derechos de los niños y las niñas. Con motivo de esta muestra se realizó 
una serie de actos como conferencias, mesas redondas, fiestas en las que se 

debatió la situación actual del respeto de estos derechos en todos los 
ámbitos. Estas jornadas han servido para concienciar a los adultos de los 
derechos de la infancia, y también al mundo infaritil. Se debería realizar 

más a menudo un acercamiento profundo al mundo de los niños para tratar 
de evitar la continua violación de sus derechos que, como podemos 

ver en los diarios, se produce a veces de forma tan salvaje que 
incluso se viola el derecho fundamental de todos, la vida. 

Entre 1914 y 1918 la Primera Guerra Beatriz·, una niña de 10 años, nos dispondrá de oportunidades y serv1c1os 
Mundial dejó a miles de niños sin hogar, contó que hace unos meses llegó a su co- para que pueda desarrollarse física, mo
ni familia, se creó entonces en Ginebra legio un niño árabe, «no es que se meta ral, espiritual y socialmente en forma sa
«La Unión Internacional de Socorro a nadie con él, pero todo el mundo le ludable y normal, así como en condicio
los Niños». Y es aquí donde por primera trata de forma diferente por ser de nes de libertad y dignidad. Deben ser 
vez se realiza una declaración de los de- otra raza, y por como habla». Pero en protegidos contra el hambre, el analfabe
rechos de los niños, la llamada Declara- España la discriminación más palpable es tismo y la enfermedad, pero sobre todo 
ción de Ginebra. Pero realmente hasta la que sufren los niños de raza gitana, en de aquellos que los manipulan y les im-
1959 la ONU no proclamó formalmente todas las esferas. ponen sus opiniones en. cuanto a gustos. 
la Declaración de los Derechos del Niño La protección a la infancia es el se- «Algunos están pidiendo en la calle casi 
como tal. gundo principio de esta declaración. El desnudos, y a sus padres no les im-

La preocupación por la infancia se niño gozará de una protección especial y porta que pasen frío, mientras que les 
acentúo con la penosa si- 1 ---:=¡i:;~F-:,.,,,,,,,-::~~;;;;;;,::;;;:;::=:::~;::::===-:-- ---~-~-7 den dinero, no sé por 
tuación en la que viven qué les dejan, no se de-
1 os niños del Tercer hería permitir», comenta 
Mundo, donde el hambre Ana, de 11 años. 
y las enfermedades son Desde que nace, el 
las principales protago- niño tiene derecho a un 
nistas. Pero también en nombre y una nacionali-
los llamados -países desa- dad, según se recoge en 
rrollados hay niños que. los principios de la men-
sufren malos tratos, pa- cionada declaración. Pero 
san hambre o son utiliza- en esta identificación lo 
dos por los adultos para que realmente se encierra 
mendigar por la calle, y es el derecho a ser uno 
sufren discriminación a mismo. «Los padres nos 
causa de su raza o por dicen lo que tenemos 
ser hijos de enfermos de que hacer, sin importar-
Sida, por ejemplo. les, a veces, qué quere-

El principio de igual- mos nosotros». 
dad es el primero de la Los niños tienen dere-
Declaración Universal de cho a vivir en unas con-
los Derechos de la Infan- diciones de vida en las 
cia. Estos serán reconocí- que primen la salud y el 
dos a todos los niños sin bienestar. La calidad de 
excepción alguna ni dis- vida en la que deben de-
tinción o discriminación senvolverse debe cubrir 
por motivos de raza, co- las necesidades básicas 
lor, sexo, idioma, reli- de alimentación, vi -
gión, origen nacional o vienda, relaciones perso-
social, posición econó- nales, para disfrutar de 
mica, nacimiento u otra un bienestar social, físico 
condición, ya sea del y mental. Una mayor 
niño o de su familia. prevención de las enfer-



medades y una mejor asistencia médica 
han contribuido a que cada día mueran 
menos niños. Aún así, en el mundo ve
mos cómo diariámente mueren miles de 
niños por falta de alimentos, por carecer 
de las más elementales atenciones sani
tarias o higiénicas o por las condiciones 
de vida inaceptables, donde las enferme
dades endémicas arrasan con sus vidas. 

La integración de todos los niños en la 
vida cotidiana es un derecho del que de
ben gozar también aquellos que tengan al-

, gún impedimento físico. La educación es
pecial juega aquí un importante papel de 
ayuda a estos niños deficientes, para ayu
darles a superar las limitaciones que su 
situación les provoca y a desarrollar sus 
habilidades. El rechazo es el peor ataque 
para la infancia, realmente necesitan 
afecto y vivir entre los demás. 

Comprensión y amor son palabras in
separables de las necesidades de todos y, 
cómo no, del mundo infantil, para sentir 
seguridad y felicidad y un desarrollo ar
monioso de su personalidad. Muchos ni
ños viven en un ambiente en el que do
mina el. miedo, la incomprensión y el re
chazo, y donde abunda el castigo físico. 

El niño tiene derecho a recibir educa
ción, para que le permita desarrollar sus 
aptitudes, su sentido de la responsabili
dad y llegar a formar parte de la socie~ 
dad de forma útil . La responsabilidad de 
la educación de los hijos es una tarea pri
mordial de los padres. Pero no debemos 
olvidar que el juego es una parte funda
mental para el desarrollo psíquico y emo
cional de los niños. 

Raramente, estudio y juegos van uni
dos, sería ideal que estudiar resultase di
vertido y evitar de esta forma el fracaso 
escolar. El juego puede ayudar a estimu
lar la imaginación y su creatividad, dando 
lugar a una menor agresividad. 

Cuando preguntamos a un grupo de ni
ño, 4uc ra rti cirahan en una fic'1a . ,e 

CULTURA 

agolparon todos para contarnos: «No _res'
petan nada nuestros derechos, no ·oos 
dejan jugar»; «Mi padre sólo piensa en 
que haga deberes», «Los profesores nos 
exigen mucho, nos ponen muchos de
beres para casa, después de estar todo 
el día en clase, y cuando salimos del 
cole no podemos jugar», «Queremos 
más tiempo libre», «El cole es un ro
llo, podían hacerlo más divertido». Al
gunos niños se sienten realmente agobia
dos, y en algunos casos el fracaso esco
lar· incluso ha llevado a algunos niños 
hasta extremos como el suicidio o graves 
tras torno, r , icológ icn, 

cas 
CENTRO 
DEMOCRATICO 
vSOCIAL 

MERCEDES ALCALA 

A través-'de los medios de comunica
ción vemo& · repietidamente imágenes de 
guerras, viofoncias; · t'ósttós de niña:s· y ni
ños que sufren y padecen hambre. Son 
los más desprotegidos y vulnerables, ne
cesitan de la solidaridad y del apoyo in
condicional de sus mayores. 

El desarrollo de la personalidad de los 
niños depende en gran manera de padres 
y educadores, sin olvidar que la sociedad 
en su conjunto debemos contribuir a que 
sus derechos sean siempre respetados por 
todos y no sólo en un día señalado. 

1\1ARIA CARRETERO 

l.afu11rza 
d11I dialoga 
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C/. Madrid, 117 Getafe 9 695 68 64 

Hiper Getaf e 2 
C/. Arboleda, 25 . Getafe 9 683 30 00 
C/. San José, 32 Getafe 9 683 30 00 

' 

Croissantería -Boutique -Variantes 
Cafetería -Restaurante 

APARCAMIENTO GRATUITO EN EL 1~' SOTANO 

· ¡VEN A COMPROBARLO! 



CULTURA 
José Luis López Vázquez será el encargado de leer el pregón 

Fiestas Getaf e ~l 
De nuevo llega a Getafe el tiempo de 

salir a divertirse en sus fiestas patrona
les. Las calles vuelven a adornarse con 
luces multicolores y se muestran abarro
•tadas de gentes que acuden de otros pue
blos cercanos, así como de los habitan
tes de nuestra ciudad. Este año se obser
varán algunos cambios, sobre todo de lo
calización de los lugares de esparci
miento. Otro cambio, que esperemos no 
se haga notar demasiado, es el del pre
supuesto dedicado a organizar estas fies
tas que, según fuentes del Ayuntamiento 
de Getafe, ha sido más bajo que en años 
anteriores. El programa de fiestas queda 
de la siguiente forma: 

• Jueves 9 de mayo: bajada de la Vir
gen de Los Angeles. La salida del Cerro 
se efectuará a las 17,30. 

• Sábado 18 de mayo: día en el que 
darán comienzo las fiestas patronales de 
Getafe a las 18,30 en la plaza del Ayun
tamiento con el Gran Festival del Circo, 
en el que actuarán payasos, magos, equi
libristas, músicos. 

A las 19,30 horas se celebrará una co
rrida de toros en la plaza pólt4til, que es
tará situada, como en años anteriores, en 
el solar de Juan de la Cierva. La Banda 
Municipal de Getafe ofrecerá un con
cierto a las 19,45 y estará dirigida por 
Francisco Aguado. 

A las 20,30 se realizará el pregón de 
las fiestas patronales de Getafe. Este año 
tendrá un invitado de excepción y pode
mos decir que será la figura estrella de 
estas fiestas, pues lo realizará el conocido 
actor José Luis López Vázquez. Este acto 
continuará con una gran mascletá y _suelta 
de palomas. ": / ·_, 

El recinto de casetas cambia de lugar 
en esta edición, al estar realizándose la 
construcción de aparcamientos en el so
lar de Juan de la . Cierva en el que hasta 
ahora se instalaban las casetas y chirin
guitos. El nuevo emplazamiento será el 
solar de la calle Manzana Gunto a la 
plaza del Canto Redondo). El sábado a 
partir de las 21,30 tendrá lugar la ver
bena, amenizada por la orquesta Pablo 
Ropani. A las 22,30 actuarán los grupos 
de baile «Vivir en Getafe», «Grupos de 
coros y danzas de la Asociación Cultu
ral Extremeña» y «Amigos del Rocío». 

Para los más jóvenes, el grupo estrella 
de estas fiestas será Tennesse, que actuará 
el sábado 18 de mayo a las 23,00 horas 

en la Caseta Municipal, que 
también cambia su situación 
este año, ocupando el antiguo 
solar de Ingeniería, en la calle 
Madrid (frente a la Universidad 
Carlos IlI). 

• Domingo 19 de mayo: a 
las 9,00 tendrá lugar la Diana 
Floreada a cargo de la Banda de . 
Tambores y Cornetas de la 
Cruz Roja, que dará paso al en
cierro, en el que se soltarán las 
reses bravas por las calles de 
Getafe. El recorrido será el 
mismo de los pasados años. Los 
acontecimientos tamanos volve
rán a estar presentes a las 19,00 
horas, con la celebración de una 
corrida de rejones. 

Actuarán a las 22,00 horas en 
el recinto de casetas (C/ Man
zana) el grupo de coros y dan
zas de la Casa Regional de 
Castilla-La Mancha, Juanita 
Osuna, El Grego. Los fuegos 
artificiales serán los protagonis
tas este dííl, en el C. P. Ortiz 
Echagüe, a las 22,30. 

El domingo la Plaza de Es
paña albergará las actuaciones 
del humorista de Getafe, Nino 
Rivero, y el grupo rociero Los 
Amigos de Gines. A la misma 
hora, en la caseta municipal ac
tuarán Celtas Cortos. 

• ),unes 20 de mayo: día las 
peñas . taurinas han organizado 
una corrida de las vaquillas par
ticipantes en el encierro de ese 
día en el Cerro de Los Angeles. 

En el recinto de casetas, el lunes a las 
22,00 horas, actuará Mari Pepa de Cham
berí, el grupo de danzas de la Casa Re
gional de Andalucía en Getafe y el grupo 
Alhambra. A la misma hora, los aman

. tes del rock pueden disfrutar con la pre-
sencia de Los Elegantes en la Caseta Mu
nicipal. 

• Viernes 24 de mayo: el rock volve
rá a estar presente el viernes 24 de mayo, 
en ese mismo recinto, donde actuarán 
Derrame y Delghetto. Los grupos de rock 
de Getafe serán los protagonistas de las 
noches del miércoles 22 y jueves 23, con 
la actuación de Los Meños, Big Ben, Jo
kers y Metissa, entre otros. Comenzarán 
a las nueve de la noche. 

El viernes 24 de mayo a las 22 horas 
tendrá lugar la tradicional Chamá Geta
fense, en la que participa tradicional
mente el Maestro Iz.quierdo. En el recinto 
municipal actuarán a las 23,00 h. Charo 
León, Matías Hidalgo y Gloria María. 

• Sábado 25 de mayo: a partir de las 
22,00 horas, las tradicionales carrozas se
rán las protagonistas por excelencia de es
tas fiestas. Saldrán del Polideportivo de 
San Isidro y recorrerán la c/ Toledo, c/ 
Madrid, c/ Gibraltar, Avda. Juan de la 
Cierva, Avda. España y Avda. de las Ciu
dades. A las 23,00 horas en la Caseta 
Municipal actuará el grupo Requiebros. 

• Domingo 26 de mayo: como fin de 
fiesta, tendrá lugar la actuación del can
tautor getafense Floren Uribe y Cipres, 
en la Caseta Municipal. · 
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AYUNTAMIENTO DE GETAFE 
GETAFE INICIATIVAS, S.A. 

Para quienes quieran montar o ampliar su empresa generando empleo 

+ nm -
1 

«DA UN GIRO A · TU VIDA» 
AYUDAS ECONOMICAS DE LA C.A.M. 

• SUBVENCIONES A FONDO PERDIDO 
• SUBVENCIONES DE INTERESES DE CREDITOS 
• SUBVENCIONES PARA ASISTENCIA TECNICA 

HASTA 35.000.000 DE PESETAS POR PROYECTO DE INVERSION 

• ADEMAS EXISTEN OTRAS SUBVENCIONES 

PLAZO MAXIMO DE PRESENTACION DE PROYECTOS 
EN LA CONCEJALIA DÉ :PROMOCION INDUSTRIAL: 15 DE MAYO DE 1991 

Información y asesoramiento 

Concejalía de Promoción Industrial 
Empresa Municipal Getafe Iniciativas 

C./ Ricardo de la Vega, 2 - 13 Planta 
Concertar entrevista. Télf.:681 55 14 

0'--------N U E V O H ()V E R SE l{ 1 E -+ () () --------0 

VENGA A CONOCERLO. DESPUES NO SE 
CONFORMARA CON MENOS. 

· Pudiendo tener un coche con un motor de 16V, inyección electrónica 
y hasta 130 CV. Con un confortable interior acabado en madera 

· -, -llllllllll,,. de nogal y una línea muy exclusiva, 
· · · · · •· . ¿por qué se va a conformar 

-- ~--=•ar..._...,__ con menos? 
,.:~ .. ~:::::::;;; · •t fat¼M,%9 

- •-NUEVO ROVER SERIE 400 

Desde sólo 2.077.500 Ptas~ 

< ~ 1 !) 1 T -
0-----------------------0 



CULTURA 

Jornadas de puertas abiertas 
La Universidad Carlos III de Getafe 

fue la protagonista de estas jornadas ce
lebradas el pasado 21 de abril. Durante 
esa mañana se realizó una visita a las ins
talaciones universitarias : pábellones, 
aulas, equipamientos deportivos. Después, 
la Banda Municipal de Getafe ofreció un 
toncierto dirigido por Aguado Martí. El 
ciclo de conciertos de Primavera, a cargo 
de esta banda, tendrá lugar en el Tem
plete del Parque de San Isidro, el 4 y 11 
de mayo y el 1 y 8 de junio. En el cam
pus de Getafe se imparten las licenciatu
ras en Derecho, Economía, Dirección y 
Administración de Empresas, as í como 
diplomaturas en Ciencias Empresariales, 
Biblioteconomía y Documentación. 

11Desde Getaf e11 
HOMENAJE A 31 ASTURIANOS 

«Getafe, 21 de julio de 1823», es el título que 
se ha dado al libro editado recientemente por la 
Asociación Cultural «La nueva Gran Püia>,. Está 
basado en hechos reales e históricos que ocurrie
ron ese año en Getafe, cuando Francia mandó a 
los 100.000 hijos de San Luis para restaurar «la 
religión, la propiedad y el orden», y en Getafe 
31 asturianos dieron su vida por la ljbertad. Esta 
es, en síntesis, la historia · que há dado lugar al 
libro, así como el recién inaugurado monumento 
en homenaje a estos defensores de la libertad. 
Este monumento se ha emplazado en los jardi
nes del Parque de los Escolapios. 

Este es el título de la ex
posición que será inaugurada 
el próximo día 17 de mayo 
en el Hospitalillo de San 
José con motivo de las fies
tas locales, donde se mostra
rán las pinturas de Manuel 
Vicario. Un artista del color, 
en sus lienzos dominan los 
tonos cálidos: ocres, rojos y 
negros combinados entre sí. 
El color, protagonista indis
cutible, llega hasta resultar . 
un cromatismo salvaje. Pin
tor de paisajes en su mayo
ría inventados y desarrolla
dos desde su propio estudio, 
Vicario se confiesa amante 
del entorno, que visualiza y 
retiene, plasmándolo después 
en el lienzo, sin apuntes ni 
bocetos. Sus dos visiones 
preferentes son la figura hu
mana y el paisaje. 

«Todo surgió a raíz de un descubrimiento ca
sual del escritor Marcial Donado de la partida 
de defunción inscrita en el Libro de Difuntos 
de la Iglesia de Santa María Magdalena. Su 
descubridor invitó a los historiadores a abun
dar en el documento para esclarecer el hecho». 
Estos 31 asturianos eran seguidores del General 
Riego y defensores de la Constitución de 1812. 
Mientras Getafe se preparaba para celebrar sus 
fiestas patronales de la Magdalena, estos solda
dos, que procedían de Pinto hacia Madrid, para
ron en Getafe, donde las tropas del General Que
sada cercaron a los milicianos y acabaron con la 
vida de 31 asturianos. 

11 Encuentro de Teatro 
Desde el pasado día 6 hasta el 17 de 

mayo próximo se celebra el II Encuen
tro de Teatro en el Centro Municipal de 
Cultura, en el que participan niños y ni
ñas de 6 a 14 años de 16 colegios de Ge
tafe. Esta muestra persigue acercar el tea
tro a los niños y potenciar en sus cen-

tros los talleres de teatro. Cada colegio 
dispone de una ayuda de 50.000 ptas. 
para poner en marcha su propio taller · y 
del asesoramiento de un coordinador tea
tral. Un total de 20 funciones, algunas de 
ellas inventadas por los propios chavales 
y otras adaptadas, pueden verse durante 

esos días en el Centro Municipal de Cul
tura. Nuestros jóvenes actores· han elabo
rado un tríptico (con todas las obras) y 
un libro de observaciones para que sus 
compañeros espectadores puedan opinar 
sobre las representaciones teatrales que se 
llevan a cabo. 
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SuCEsos 

Fuerte explosión de gas 
Tres personas resultaron heridas el pa

sado viernes 26 de abril a causa de una 
explosión producida por una bombona de 
gas butano en el número 4 de la calle 
Calvario de nuestra localidad. Los heri
dos fueron Casimiro Jiméne:z Martíne:z, 
quien resultó con heridas de diversa con
sideración por lo que tuvo que ser ingre-

• CAM ARAS FRIGORIFICAS 
• MOSTRADORES 
• VITRINAS FRIGORIFICAS 
• AIRE ACONDICIONADO 
• CAJAS REGISTRADORAS 
• BOTELLEROS 
• SOTABANCOS · MUEBLES CAFETEROS 

sado en la unidad de quemados de Cruz 
Roja; su esposa, Angeles Montero, pre
sentaba heridas de primer grado en las 
piernas; y su sobrina, Sara Cortés, su
frió quemaduras de carácter leve. 

Los hechos se produjeron hacia las · 
16,45 de ese viernes en el primer piso de 
la calle Calvario, cuando a consecuencia 

·•· -~-
-:;-

COMERCIAL 

FRIMARROD, S. L. 
REFRIGERACION INDUSTRIAL 

CAFETERAS • MOLINOS • BALANZAS • CORTADORAS • PICADORAS 

C/. Capitán Carlos Haya, 8 - Teléf. 695 23 96 
GETAFE (Madrid) 
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de un escape de gas de una de las bote
llas de butano, según se desprende del in
forme de la policía, se produjo un incen
dio en la cocina. Como resultado de la 
explosión varios de los tabiques del piso 
se vinieron abajo y debido a la onda ex
pansiva también se derrumbaron los ta
biques medianeros de otras tres viviendas 
colindantes. El impacto fue tan fuerte que 
llegó incluso a doblar la puerta de entrada 
del portal. Los daños del piso donde se 
produjo la explosión fueron cuantiosos y 
tanto esta vivienda como las otras tres 
afectadas quedaron inhabitables. · 

Por su parte, el Ayuntamiento de Ge
tafe aprobó el pasado 29 de abril habili
tar un crédito por valor de 500.000 pe
setas en concepto de ayuda para las cua
tro familias afectadas por la explosión de 
gas. Esa cantidad saldrá del aumento sa
larial de 1990. Asimismo, la corporación 
municipal instará a Gas Butano para que 
indemnice a las familias afectadas ya que, 
la bombona se encontraba en mal estado. 
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Le prestamos todo un 
mundo de servicios 

a 
CENTRO COMERCIAL «GETAFE 3» 

PLAZA JUAN CARLOS 1, s/n 
GETAFE (MADRID) 

SERVICIO DE BAR CAFETERIA TODOS LOS SERVICIOS SERVICIOS DE PARKING GALERIA HORARIO DE 10 A 22 H. 
TELECOMPRA RESTAURANTE EN ELECTRODOMESTICOS TRANSPORTE GRATUITO COMERCIAL DE LUNES A SABADO . 



Calidad de vida 

26 
CONJUNTO RESIDENCIAL 

VIVIENDAS UNIFAMILIARES DE .CARÁCTER SINGULAR 

CON UNA SITUACIÓN «EXCEPCIONAL» 

• A~plia zona ajardinada privada 

• Piscina exterior con solarium 

• Pista de paddle-tenis 

• T.V. vía satélite 

• Cuidado diseño interior y exterior 

Construye y promueve Construc•ciones Técnicas 
. HERBA, S. A. 

C/. Escaño, 27 • Teléfs.: 682 24 36 - 682 25 13 • GETAFE 



SuCEsos 
Robo por descuido 

El pasado 18 de abril la policía detuvo a J.B.C., de 36 años, 
y a D.B.M., de 13 años de edad, (padre e hijo) en El Ber
cial como presuntos autores de un robo cometido en un do
micilio de este barrio. Los hechos ocurrieron ese mismo día 
cuando padre e hijo entraron en el domicilio de un matri
monio conocido con la excusa de que J.B.C. se encontraba 
mareado. La mujer les atendió y en un momento de descuido, 
los visitantes entraron en el dormitorio y se llevaron las jo
yas y dinero que encontraron a su paso, desapareciendo a con
tinuación. La mujer al darse cuenta de lo ocurrido avisó a 
la policía del robo. Una patrulla detuvo momentos después a 
J.B.C. y D.B.M. cerca de esa zona, recuperando casi todas 
las joyas y el dinero robado. 

INTENTO DE SUICIDIO 

Incremento de los robos 
Según fuentes de la policía municipal a lo largo del pasado 

mes de abril se han registrado un aumento de las denuncias por 
robo en nuestra localidad. Bares, droguerías y otros estableci
mientos no se han librado de la visita de los «cacos». Y tampoco 
los domicilios particulares. En el espacio de 2 días fueron asalta
das tres viviendas. En los pisos de las calles Jardines y Empe
drada los ladrones se llevaron 10.000 pesetas en metálico y algu
nas joyas después de haber revuelto las habitaciones y destro
zar algunos muebles. Un tercer robo se produjo en una vivienda 
de la calle de Los Angeles, encontrándose sus propietarios en 
el interior. Al oír unos ruidos extraños la hija de los dueños 
se asomó y pudo ver como un joven se daba a la fuga. El atre
\ iJ u ladrón ~ustrnj u un reloj de pulsera y 40.000 peseta~. 

PEUGEOT405 

ESTE MES 

Francesco A.C., de 52 años y de na
cionalidad italiana, fue encontrado in
consciente en su domicilio, sito en el nú
mero 3 de la calle Granada, el pasado 22 
de abril. Al parecer, Francesco intentó 
quitarse la vida dejando abierta la bombo
na de butano tras haber sellado las venta
nas de la casa. No obstante, el fuerte olor 
a gas alertó a las vecinas quienes avisaron 
a la policía. Al llegar al domicilio, los 
policías le encontraron inconsciente en el 
suelo del comedor, siendo trasladado al 
12 de Octubre donde pudo ser reanimado. 
Todo parece indicar que el motivo que 
impulsó a Francesco A.C. a intentar sui
cidarse fue un desengaño amoroso. 

EL AIRE 
ACONDICIONADO 

POR NUESTRA 
CUENTA.* 

ALEMAN DETENIDO 
El pasado 15 de abril, Hans G.B., de 

nacionalidad alemana, fue detenido por la 
policía cuando amenazaba con un palo a 
unos vecinos en la calle Zaragoza. La lle
gada de los agentes impidió que la escena 
fuera a «mayores», no obstante, el ale
mán se negó a identificarse y a entregar el 
palo. Acto seguido se abalanzó sobre los 
policías teniendo que ser reducido y tras
ladado a comisaría. Al parecer, Hans 
G.B., camionero de profesión, sufría una 
fuerte intoxicación etHica. 

RESTOS HUMANOS 
Con motivo de una importante rotura 

de agua en la calle Magdalena ocurrida 
el pasado 25 de abril fueron hallados res
tos humanos (huesos de brazos, piernas 
y un cráneo) . Un hallazgo del todo inu
sual, propiciado por la presión del agua 
que hizo salir a flote unos restos enterra
dos bajo el asfalto. Según informó el 
equipo arqueológico, los huesos encontra
dos en este lugar pertenecieron a un hom
bre joven y pudieron permanecer enterra
dos desde hace 50 años. 

Disfrute ahora las ventajas que le ofrece la gama Peugeot 405 Gasolina y Diesel: 

Aire Acondicionado sin cargo alguno y ventajas promocionales equivalentes 

en las versiones que no lo incluyan de serie. 

Infórmese en su Concesionario Peugeot Talbot. 

F'EUGEOT405 
EXPRESION DE TAI.ENTD. 

• Oferra válida hasta d 31 de Mayo de 1991 para vehículos en stock. 

GEMOVIL, S.A. 
Calle de Leganés, 23. Tel.: 695 31 82 
Ctra. Andalucía, Km. 14,300. Tel. : 695 73 84 
Centro Comercial Getafe-3 (Sector Tres) 

GETAFE su concesionario 
PEUGEOT TALBOT D 

El Progreso de Getafe N? 38 / 31 



DEPORTES 
V cronoescalada al Cerro de Los Angeles 

Paul fue el más rápido 
Dicen que en la variedad está el gusto. .. Y, en Getafe se pudo comprobar 
gracias a la quinta edición de la cronoescalada al Cerro de Los Angeles, 

una de las pruebas atléticas más atípicas del calen,dario nacional. Con 
unas condiciones climatológicas que no estuvieron a la altura de las 

circunstancias, Juan Carlos Paul consiguió por tercera vez imponerse en 
esta carrera contra" el reloj. Si la victoria siempre ~ importante, aún más 
valor le confiere al triunfo de Paul la presencia de José lAiis González, el 
gran maestro que no tuvo más remedio que rendirse ante un discípulo que 

conocía a la perfección el terreno y que supo aprovecharse de ello. 

Arriba, José Luis González 
Bajo estas lineas, Juan Carlos Paul 

llegando a la meta. 
A fuerza de escucharlo asociado al ci

clismo, cronoescalada nunca nos puede 
sonar a carrera pedestre. El deporte de 
la bicicleta tiene en este tipo de pruebas 
una de sus facetas más bellas. Por duro 
que resulte presenciar la subida angus
tiosa de un hombre a lomos de una bici, 
luchando contra un desnivel de terreno 
que a veces alcanza cotas insospechadas, 
igual de agradable para los amantes del 
deporte supone observar una subida a pie. 
Sin la ayuda de ningún tipo de «má
quina», los atletas que se dieron cita en 
la quinta edición de la cronoescalada al 
Cerro de Los Angeles, lucharon durante 
cuatro kilómetros y medio contra las em
pinadas rampas que conducían a la meta. 

Es cierto que no se asocia, al menos 
de momento, la conoescalada con el atle
tismo, pero en Getafe se ha dejado cons
tancia, con una competición ya bastante 
asentada, que ésta nueva modalidad no 
tiene nada que envidiar a ninguna otra. 

Si las dificultades de correr en ascen
sión continua no fueran suficientes, el 
tiempo quiso poner también su granito de 
arena impidiendo que los corredores go
zasen de buenas condiciones atmosféri
cas. Con todo, la prueba fue un éxito. 

El escalador más rápido fue el geta
fense Juan Carlos Paul, que conocía al 
dedillo el recorrido, a base de entrenarse 
sobre el mismo constantemente, y supo 
aprovecharse de la ventaja del que «juega 
en casa» para lograr subir al puesto más 
alto del podium. Hasta ahí el resultado de 
la carrera podríamos considerarlo como 
normal, habida cuenta que Paul había 
conseguido vencer en otras dos ediciones 
anteriores, pero sin duda que esta victo
ria tiene más trascendencia. La que le 
confería la presencia de José Luis Gon
zález. El toledano consiguió con su par
ticipación que la carrera alcanzase mayor 
prestigio, ,e indirectamente aumentó la 
brillantez del triunfo de Paul. 

De antemano se podía prever que la 
cronoescalada iba a tener su ganador en . 
uno de esto dos hombres, la incertidum
bre recaía en conocer cual de los dos 
«subía» más rápido. Como referencia, el 
aficionado que presenció el duelo, tenía 
el récord de las anteriores ediciones, en 
posesión del getafense con una marca de 
13.08, aunque no fuese posible batirlo de
bido a la lluvia y el frío reinantes. 

El desarrollo de la carrera pasó por di
ferentes tramos, más dificultosos a me
dida que avanzaban los kilómetros. Gon
zález conocía la dureza de los últimos 
500 metros e intentó sacar ventaja al 
principio, con el ánimo de que al final no 
se viese del todo recortada y se sirviese 
para alzarse con el triunfo. Llegó a tener 
hasta diez segundos de ventaja sobre Paul 
(por cierto, compañero suyo en el equipo 
Joma) pero la impresionante ascensión 
con la que concluía la prueba fue deter
minante para que Paul no sólo redujese 



ese tiempo sino que además le sirvió para 
aventajarle en otros dos segundos. 

El tiempo empleado por Paul fue de 
13.23, quince segundos más que la plus
marca, actualmente en su poder, Gonzá
lez reconoció la superioridad de Juan 
Carlos, pero el toledano también acha
caba en cierto modo su segundo puesto 
al viento y al frío, que según él no le ha
bían permitido dar más de sí. 

Con los dos primeros puestos ocupados 
por dos miembros del equipo Joma, la 
te~cera plaza fue para un hombre del 
«Guisolda», Víctor Rojas, que empleó en 
la ascensión cinco segundos más que el 
ganador. Tras él, Antonio Peula y Ri
cardo Vera se hacían con los puestos 
cuarto y quinto respectivamente. 

En el capítulo femenino no hubo color 
en lo que se refiere a equipos. El Kelme 
consiguió meter en los cuatro primeros 

· puestos de la clasificación a otras tantas 
corredoras. La primera de ellas fue Be
goña Herráez, que llegó a la meta mar
cando un crono de 15.23, después se cla
sificaron, por este orden, Angelines Ro
dríguez, Carmen Fuentes y Ana Isabel 
Alonso. Para romper la hegemonía del 
equipo de «la garra», en quinto lugar 
quedó Carmen Brunet, del Rodper. 

Aparte de la carrera propiamente na
cional, que también contó con la presen
cia de otros getafenses como Javier Chu
vieco, Eduardo Velasco y Santiago Fra
goso, hubo una prueba paralela para el 
resto de categorías, donde la representa
ción deportiva getafense · también tuvo ac
ceso al cuadro de honor. 

Quizás tqdavía sea desconocida esta 
modalidad para gran parte de los aficio
nados al deporte, pero si algún día con
sigue tener la aceptación que por su es
pectacularidad se merece, Getafe podrá 
vanagloriarse de haberse constituido 
como pionera y precursora de las cro
noescaladas atléticas. 

llepe••a 
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DEPORTES 

V CRONOESCALADA 
AL CERRO DE LOS ANGELES 

GENERAL 

PROMESAS 

JUNIORS 

CADETES 

SENIORS 

VETERANOS 

CLASIFICACIONES 

HOMBRES: l. Juan Carlos Paul Qoma), 13:23 
2. José Luis González Qoma), 13:25 
3. Víctor Rojas (Guisolda), 13:28 
4. Antonio Peula (C.A. Unión), 13:35 
5. R. Vera (C.A. Unión), 13:43 

15. Javier Chuvieco (Larios), 14:41 
16. Eduardo Velasco (Satafi) 15:31 
17. Santiago Fragoso (Atlético Getafe), 

MUJERES: l. Begoña Herráez (Kelme), 15:23 

HOMBRES: 

MUJERES: 

HOMBRES: 

MUJERES: 

HOMBRES: 

MUJERES: 

HOMBRES: 

HOMBRES: 

MUJERES: 

2. Angelines Rodríguez (Kelme), 15:56 
3. Carmen Fuentes (Kelme), 15:59 
4. A . Isabel Alonso (Kelme), 16:07 
S. Carmen Brunet (Rodper), 16:10 

10. Nuria Arami (Satafi), 18:25 
11. Gema Luengo (Larios), 18:35 

Javier Triguero (Valencia) 

Alicia Fernández (Aristos) 

Armando Ramírez (Satafi) 

Elena Gutiérrez (Independiente) 

Roberto Sánchez (Atlético Getafe) 

Elena Checa (Fuenlabrada) 

Luis Astre Qoma) 

Antonio Parrón (Independiente) 

Lucía Cruz (Independiente) 

15:34 
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DEPORfES 

Así serán los ((Play • Offi, 
La Federación Española de fútbol ha puesto en marcha esta temporada una 
nueva fórmula para dilucidar los ascensos desde Segunda B a Segunda A. 

Se trata de una liguilla a final de la campaña que agrupará en cuatro 
frentes a los cuatro mejores equipos de cada grupo. Es un variante que 
llegó acompañada de cierta polémica, se cuestionaba si iba a ser o no 

positiva. El caso es que estos play-off están ya a la vuelta de 
la esquina, por lo que vamos a tratar de explicarles cómo 
van a desarrollarse, la configuración de cada grupo y un 

breve análisis del resultado de su implantación. 

La liga 90-91 comenzaba con un pe
queño cambio en sus estructuras, debido 
a que la Federación había implantado un 
nuevo sistema de ascensos desde Tercera 
a Segunda B y de Segunda B a Segunda 
A: los play-off. 

Esta fórmula tenía (y de hecho tiene) 
la principal intención de que los taquilla- · 
jes en los campos se vean beneficiados, 
lo que se intenta dándole mayor emoción 
a la temporada. Nos explicamos. 

El año pasado si un equipo se escapaba 
en la tabla clasificatoria con cierta ven
taja sobre los demás, el resto de conjun
tos perdía todas sus esperanzas de con
seguir el ascenso (subía solamente el pri
mer clasificado). Exceptuando los clubes 
que luchaban por evitar perder la catego
ría, se formaba un nutrido grupo que ju
gaba por mero trámite los,,,últimos parti
dos. La emoción se había perdido al es
tar decantado el. campeón, los demás se 
convertían en meras comparsas que tan 
sólo debían jugar domingo tras domingo 
para cumplir con el trámite. De todo ello 
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el principal perjudicado era el aficionado, 
que notaba como los partidos carecían de 
interés, en detrimento de un buen espec
táculo. Así, los campos se vaciaban pau
latinamente, con lo que aparece el se
gundo perjudicado: el club. 

Había que modificar las formas, y se 
pensó en el modelo de play-off que ya se 
había experimentado en la primera divi
sión, aunque su resultado entonces no fue 
convincente y rápidamente se volviera al 
sistema tradicional. Para no caer en el 
mismo error, se concedió a estos nuevos 
play-off una pequeña variante, que los 
equipos que se clasificaran para la ligui
lla final no partiesen en ésta con ninguna 
ventaja previa en función de su rendi
miento a lo largo de toda la campaña. 
Los cuatro equipos a disputarse el as
censo comenzarán con cero puntos, em
pezarían de nuevo. 

Y precisamente ahí radica el talón de 
Aquiles de la competición. No es justo 
que después de haberse jugado 38 parti
dos, un equipo que haya finalizado la 

temporada con ventaja sobre sus rivales 
deba empezar desde cero en la recta fi
nal, en la fase donde definitivamente se 
juegan sus aspiraciones. 

La explicación compensatoria a este 
hecho se produce en el agrupamiento 
de los equipos, ya que nos • se volverán 
a enfrentar clubes que hayan participado 
en el mismo grupo a lo largo de la tem-

. porada, y se formarán otros nuevos con 
cabezas de serie. No jugarán entre ellos 
los primeros clasificados de los grupos 
iniciales, y ese será el privilegio con 
el que partirán los ganadores de la tem
porada regular. 

De esta forma, los cuatro grupos de los 
play-off se compondrán ajustándose a los 
resultados finales de la liga, mediante un 
sistema de emparejamientos cruzados (ver 
cuadro) . Sin sorteos. Con lo que la ligui
lla por el ascenso se dividirá en cuatro 
grupos, cada uno de los cuales contará 
con un primero, un segundo, un tercero 
y un cuarto. Estos se enfrentarán entre sí 
a doble vuelta, por el tradicional sistema 
de puntos. El equipo que acabe la ligui
lla en primer lugar ascenderá, junto con 
el ganador de los otros grupos, automá
ticamente a la segunda división A. 

Con este planteamiento comenzó la 
liga, y a estas alturas, aunque hay gru
pos en los que aún no están decididos los 
lugares de privilegio, ya se está en con
diciones de evaluar si la temporada nor
mal ha ganado en algo. Tiempo habrá 
después para realizar una visión global, 
cuando ya se conozcan los ascendidos, 
porque es de suponer que cada uno va
lorará después esta fórmula según el re
sultado que haya obtenido su equipo. 

En líneas generales se puede calificar 
como positiva esta implantación. Se han 
dado más facilidades a los equipos para 
conseguir el ascenso, con las lógicas di
ficultades que entraña cualquier compe
tición. La liga ha ganado en emoción. 
Obviamente sigue existiendo un núcleo de 
equipos que en las últimas jornadas no se 



En líneas generales se puede calificar 
como positiva esta implantación. Se han 
dado más facilidades a los equipos para 
conseguir el ascenso, con las lógicas di
ficultades que entraña cualquier compe
tición. La liga ha ganado en emoción. 
Obviamente sigue existiendo un núcleo de 
equipos que en las últimas jornadas no se 
juegan nada, pero eso es inevitable. Lo 
que se ha conseguido es reducir el nú
mero. En casi todos los grupos de Se
gunda B se fueron decantando pronto los 
dos, e incluso tres, primeros puestos, 
pero quedaba abierta una última plaza a 
la que optaban muchos aspirantes. La 
igualdad reinante ha provocado que la 
emoción perdurase hasta el final. 

Se ha impedido que sucediese lo de la 
temporada anterior en el grupo I donde 
Avilés se escapó del resto de equipos y 
consiguió el ascenso matemático varias 
jornadas antes del final, ahí acabó mate
rialmente la temporada, a pesar de que 
se tuviesen que disputar el resto de par
tidos para «cubrir el expediente». 

Este año se ha perdido la valoración 
por ganar la liga, que pasa a ser un as
pecto secundario. Lógjcamente tiene su 
mérito y evita enfrentarse posteriormente 
con los ganadores de los demás grupos, 
pero lo que realmente importa es meterse 
entre los cuatro primeros puestos, da 
igual en cual. 

Una vez conseguida la clasificación y 
establecidos los grupos, se cierra un ca
pítulo y se abre otro. Totalmente distinto. 
Los equipos se conocerán de oídas y 
puede pasar de todo. En principio, lo · que 
hayan llegado en calidad de campeones 
partirán como favoritos, pero cualquier 
pequeño tropezón en una competición tan 
breve (cada equipo disputará seis parti
dos) puede dar opción a los más «mo
destos». Las posibilidades serán iguales 
para todos desde el primer momento, de 
eso no hay duda. 

Por otra parte; el capítulo de descensos 
seguirá manteniendo la misma estructura 
que el año pasado, perderán la categoría 
los cuatro últimos clasificados de cada 
grupo, además del equipo que, ocupando 
el puesto número 16, haya conseguido la 
peor puntuación de los cuatro grupos. 

EL GETAFE, A POR 10DAS 
El Getafe ha tenido que esperar hasta 

los últimos coletazos de la competición 
para conocer cQal sería su suerte en esta 
liga. Desde el momento en que R. Ma
drid, Compostela y Lugo consiguieron 
ventaja sobre sus rivales, los de Las Mar
garitas se hicieron a la idea de que la pa
peleta iba a ser complicada. Un racimo 
de equipos se empeñaban en arrebatar el 
cuarto puesto a los de Fernando Sierra, 

DEPORfES 

que desaprovecharon muchos «sets hall» 
en partidos claves; lo que les hubiera sig
nificado su incursión en los play-off con 
varias semanas de antelación a la conclu
sión de la liga. 

El tono que ha presentado el cuadro 
getafense esta temporada tiene mucha si
militud con el ofrecido el año pasado. Sin 
realizar un juego brillante, en muchos 
momentos más bien gris, han demostrado 
una implacable serenidad que les llevaba 
a ganar partidos en los que le contrario 
realizaba todos los méritos y al final ce
día el triunfo al acierto de los «azules». 

Quizás los nervios han jugado en varias 
ocasiones una mala pasada a lo~ hombres 
de Fernando Sierra, perdientlo puntos 
importantes de cara al resulthdo final. 
Pero el bloque, compacto y homogéneo, 
roto a veces por las lesiones pero perfec
tamente suplido, ha mantenido la calma. 

En el momento de redactar estas líneas 
no teníamos constancia de que el Getafe 
se hubiese metido matemáticamente en la 
lucha por el ascenso, aunque era el con-

• 

junto que más opciones llevaba para ocu
par definitivamente el cuarto puesto, en 
detrimento de otros equipos que a fuerza 
de tropezar se iban cerrando ellos mis
mos las puertas que conducían a la lucha 
en los play-off. · 

A pesar de no tener el dato exacto, los 
de Las Margaritas han dejado constan
cia de que son un equipo llamado a es
tar en la división de plata del fútbol es
pañol en un futuro no muy lejano, siem
pre y cuando se mejoren algunos aspec
tos básicos, como pueden ser las dificul
tades de cara al gol. Por lo demás, con 
un portería infranqueable donde Pedro 
Caballero está realizando una sensacio
nal campaña, una defensa organizada y 
seria y un centro del campo seguro, al 
que quizá le falta velocidad, sólo falta 
apuntillar la faena para reencontrarse de 
nuevo con la segunda división, donde este 
histórico club podría tener fácilmente un 
sitio que ocupar. 

J. IGNACIO GALLARDO 

FASE DE ASCENSO 
GRUPO A GRUPO B GRUPO C GRUPO D 

Primero del grupo 1 Primero del grupo 4 Primero del grupo 3 Primero del grupo 2 

Segundo del grupo 2 Segundo del grupo 1 Segundo del grupo 4 Segundo del grupo 3 

Tercero del grupo 3 Tercero del grupo 2 Tercero del grupo 1 Tercero del grupo 4 

Cuarto del grupo 4 Cuarto del grupo 3 Cuarto del grupo 2 Cuarto del grupo 1 

• Los equipos se enfrentarán entre ellos, por el sistema de liga, a doble vuelta. Todos co
mienzan con cero puntos. Al final, el primer clasificado de cada grupo ascenderá a Segunda A. 
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DEPORTES 

· n n· 'd d · N , 1 epo 1v1 a , senores... . 
Realmente indignados nos quedamos todos los que vivimos de uno u otro 
modo relacionados con el deporte al conocer la noticia de que en nuestra 
localidad un jugador de fútbol había sido brutalmente agredido por sus 

rivales. Amparándose en un penalty señalado por el colegiado, los hermanos 
Márquez Sastre y varios compañeros de su equipo, el Sporting Getafe, la 

emprendieron con el árbitro y con ·sus rivales del Sporting San Segundo. El 
peor parado fue uno de los componentes de este último club, Jesús Olivares, 
quien recibió tales golpes que provocaron una intervención quirúrgica en su 

pómulo y su mandibula. El Patronato de Deportes ha tomado medidas 
ejemplares, la justicia deberá también ser expeditiva. 

Faltaban pocos minutos para que con
cluyese el encuentro entre el Sporting Ge
tafe y el Sporting San Segundo. La vic
toria se decantaba a favor de lós prime
ros por 2-0 cuando el colegiado, Anto
nio Núñez, decretó un penalty en su con
tra. A partir de ahí es mejor olvidar lo 
sucedido, insultos, atropellos al árbitro, 
intento de agredirle por parte de los ju
gadores del Sporting Getafe. . . El equipo 
rival (volvemos a recordar que iba per
diendo), haciendo gala de una exquisita 
deportividad, según manifiesta el propio 
árbitro, intenta defender al señor Núñez. 
Varios de los jugadores más incontrola
dos de los getafenses arremeten entonces 
contra sus rivales. Jesús Olivares es bru
talmente agredido y tiene que ser inter
venido quirúrgicamente de fracturas de 
pómulo y mandíbula. 

En un informe remitido por el árbitro 
a la Fundación Pública de Deportes, éste 
señala que los principales responsables de 
la acción son los hermanos Márquez 
Sastre, quienes ya contaban con varios 
antecedentes en cuanto a sanciones depor
tivas se refiere. 

Un hecho de tal magnitud no puede re
legarse a tan sólo una sanción disciplina-
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Departamento de Publicidad 

ria, y lógicamente el asunto llega a ma
nos de la justicia ordinaria. Además de 
la denuncia efectuada por los familiares 
de Olivares, el propio Ayuntamiento se 
persona en la causa como acusación par
ticular. Paralelamente, el Patronato decide 
tomar una serie de medidas ejemplares. 
El concejal de Deportes (por poco tiempo 
ya, puesto que no se presenta a las elec
ciones, aunque nos ha confirmado que se
guirá ligado al deporte municipal), Ma
nuel Cañadillas, nos explicó la postura 
del Patronato. «Lo primero que se ha 
procedido a hacer - aseguró Manuel 
Cañadillas- es excluir a perpetuidad al 
equipo causante de los hechos. En se
gundo lugar, se suspende cautelarmente 
a todos sus jugadores hasta que jurí
dicamente se dictamine con precisión 
quiénes son los responsables. En dicho 
momento se le levantará la sanción a 
aquellos que no estén implicados en los 
incidentes». · 

«Creemos - añadió el concejal- que es 
una medida necesaria y ejemplar para 
intentar atajar estos brotes de violencia, 
que afortunadamente son esporádicos, 
pero '.que confieren una mala imagen 
tanto ·al municipio, como a las compe-

ticiones locales e incluso al resto de de
portistas. Nuestra intención es que no se 
repitan, no estamos dispuestos a que 
unos campeonatos que están dirigidos 
al ocio y el esparcimiento de todos, se 
conviertan en una campo de batalla» . 

Los autores materiales de la «salva
jada» tendrán que vérselas con la justi
cia. Su condena será el arma para erra
dicar que hechos de este tipo se repitan. 
La violencia en el fútbol está alcanzando 
cotas lamentables, provocada por mino
ritarios grupos de indeseables, que se 
autodemuestran su irracionalidad e igno
rancia a base de acciones más cercanas 
a mentes primitivas que a ciudadanos de 
un mundo civilizado. 

No es conveniente malgastar espacio 
con más comentarios acerca · de quienes 
son capaces de apalear a alguien por un 
simple juego. Esperemos que éste sea el 
último caso que se produzca, que quie
nes se dediquen a practicar alguna acti
vidad deportiva mantengan siempre en 
mente aquella excepcional frase del Ba
rón de Coubertain: «No importa per
der, lo importante es participar» . 

J. IGNAOO GALLARDO 

o 
S.A. 

EMPRESA CONSTRUCTORA 
C./ San Martín de la Vega, 27 

GETAFE (Madrid) 
Tlfs.: 681 54 12 

681 54 95 
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Optimización de un concepto original 

Nuevos Renault Espace 
Al diseñar los ESPACE, RENAULT ha creado un nuevo concepto en el que 

se han interesado numerosos constructores de automóviles. Imitado, pero 
nunca igualado, el RENAULT ESPACE, que marca la diferencia, franquea 
hoy en día una nueva etapa en el arte de vivir en la carretera: el de una 
verdadera berlina de Alto de Gama. Una forma de «elevar el listón» un 

poco más alto de cara a la competencia. 

Con un estampa más moderna y fluida, el 
nuevo RENAULT ESPACE adopta un diseño 
de vanguardia «berlinizado» sin que el volu
men interior o la modularidad haya sufrido, 
sino todo lo contrario. Esta impresión se re
fuerza por la línea original que se forma con 
los retrovisores, el perfilado de los cristales, 
faros y otros elementos de la carrocería. Un 
abanico de colores exteriores mono tono o bi
tono ayudan a la percepción de una verdadera 
bedina mono cuerpo de alto de gama. El di
seño interior ha seguido la misma evolución 
en el tablero de a bordo, asientos y en la elec
ción de las armonías internas. 

GAMA 
La oferta comercial es muy amplia y se 

compone de: 
- 3 niveles principales de motorización de 

las que uno es un V6, todos de inyección: 
• motor 6 cilindros, gasolina, de 2.949 ce que 

desarrolla 110 kW (153 CV) 
• motor 4 cilindros, gasolina, de 2.165 ce que 

desarrolla 79 kW (110 CV) (1) 
• motor 4 cilindros, diese! turbo, de 2.068 ce 

que desarrolla 65 kW (88 CV) 
- 2 tipos de transmisión: 
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• tracción delantera para todas las motori
zaciones 

• tracción integral permanente Quadra con 
motores de 2.2 litros 

CARROCERIA 
Está constituida por una estructura especí

fica en chapa, galvanizada en caliente y re
vestida de elementos compuestos. La mayoría 
de estos elementos se han realizado en SMC 
«Compuestos moldeados a base de hojas» y 
se benefician de un proceso de preparación de 
superficies completamente nuevo por ilumina
ción de rayo ultravioletas. Este método -
primicia europea para piezas tan grandes- fa
vorece la incorporación de apresto y la pin
tura que contribuyen a un excelente aspecto 
final del coche. 

Se ha trabajado específicamente en una seJ 
rie de detalles: nuevo sistema ·de calefacción, 
ventilación y aire acondicionado más potente, 
autonomía importante, unida a un depósito de 
77 litros para todas las versiones, eleva-lunas 
eléctrico trasero de serie para las versiones 
RXE, elección de opciones tales como la sus
pensión trasera neumática, radio cassettes con 
lector de discos compactos, tapa maletas, etc ... 

Las dimensiones principales son: 4,43 m. 
de longitud; 1,80 m. de ancho total y 1,70 m. 
de alto (sin baca) . 

MERCAOO 
RENAULT lanza ahora un nuevo RENAULT 

ESPACE que corrobora la voluntad por conser
var su liderato en el segmento de las berlinas 
«monocuerpo»: en 1.990, las ventas del RE
NAULT ESPACE han representado en Europa 
el 76 % del segmento que está, además, en 
constante aumento. Los especialistas dicen que 
los monocuerpos podrían representar un 5 % 
(600.000 vehículos) del mercado europeo en 
todas las marcas para el presente decenio. 

ASOCIACION MATRA - RENAULT 
MATRA Automóviles y RENAULT han 

conservado para los nuevos RENAULT ES
PACE, el marco de la cooperación que plan
tearon en un principio: a partir del pliego de 
condiciones definido en común por los dos so
cios, MATRA ha desarrollado y fabricado el 
nuevo RENAULT ESPACE en el que RE
NAULT ha proporcionado la casi totalidad de 
los componentes mecánicos y se encarga de 
la promoción, ventas y post-venta. 

El primér punto fuerte de esta cooperación 
descansa en el complemento perfecto de am
bas sociedades. El segundo reside en la ca
pacidad de las gentes de MATRA y de RE
NAULT para trabajar en conjunto: esto ha po
sibilitado optimizar el producto, el estilo y el 
proceso de fabricación desde el plano de la 
calidad, plazos y costos. 

INVERSIONES 
Después de una fase de subida en cadencia, 

el nuevo ESPACE será fabricado a un. ritmo 
de 280 a 300 unidades al día en las fábricas 
de Matra en Romorantin y la de Alpine en 
Dieppe. El costo total de desarrollo se eleva 
a 900 millones de francos franceses con arre
glo al siguiente reparto: 

-600 millones de francos franceses en gas
tos específicos de estudios, compras y utillería 

-300 millones de francos franceses en in
vestigación industrial o en adaptaciones. En la 
fábrica de MATRA en Romorantin, hay que 
destacar la presencia de una unidad comple
tamente nueva dotada de un útil de fabricación 
semi-automatizada para el ensamblado de la 
estructura metálica del vehículo y la coloca
ción de los paneles laterales de la carrocería. 



DEPORTES 
SIN ACRITUD ... 

((Por una escuela de fútbob, 
'EL COLECTIVO DE ENTRENADORES de fútbol re

sidente en Getafe, compuesto por hombres y nombres 
que en algunos casos gozan de un inestimable prestigio, 

ha decidido iniciar la siempre difícil tarea de agruparse en una 
· asociación desde la que poder desarrollar el amplio abanico de 
posibilidades que este deporte ofrece. En este sentido, y a 
fulta de la aprobación definitiva en el Registro de Asociaciones 
de la Comunidad de Madrid, la Asociación Getafense de En
trenadores des Fútbol es ya un hecho. 

En Getafe, son más de sesenta los entrenadores que se en
cuentran en posesión de uno de los tres títulos acreditativos: 
nacional, regional y juvenil. De entrada, y por cuestión cuan
titativa, ya queda justificada una iniciativa como ésta. No es 
preciso enumerar la elevadísima cantidad de clubes de fútbol 
que se encuentran integrados en las distintas categorías, que 
le sitúa como el deporte con mayor número de practicantes. 
Si además de esto tenemos en cuenta la operatividad que dis
tintos mecanismos han propiciado el aumento y desarrollo de 
otras prácticas deportivas en relación al enquistamiento que 
sufre el fútbol, la idea, cuanto menos, supone un primer paso 
para que el llamado «deporte rey» sea dotado también de los 
mecanismos que ahora mismo son necesarios en la idea de 
encontrar una vía que culmine en obtener los resultados que 
la potencialidad del fútbol de Getafe ofrece. 

Si entre todos los que se encuentran vinculados a este de
porte de una u otra forma son capaces de entender este con
cepto, que en definitiva llama a encontrar un punto de cone
xión y de interrelación en el trabajo de su desarrollo, el fút
bol de Getafe puede empezar a caminar por una línea más 
recta. Ante esta situación, que los entrenadores de Getafe ha
yan decidido asociarse, en la idea de aportar sus conocimien
tos y experiencias para el fútbol getafense, no es sino una in
. vitación para que todos puedan colaborar en extraer el má
ximo rendimiento del deporte base. 

ME CONTABA RECIENTEMENTE un entrenador 
con título nacional, integrado en esta asociación de 
nuevo cuño, la desagradable experiencia vivida con 

motivo de una reunión de padres de alumnos en la que se tra
taba las condiciones que debía reunir el profesorado encar
gado de impartir las distintas materias incluidas en el área de 
la práctica deportiva. Resulta que mientras todo el mundo daba 
por hecho la necesidad de contar con entrenadores o cuanto 
menos monitores para deportes como el baloncesto o el ba
lonmano, llegado el momento justo y preciso de hablar de fút
bol la cuestión se zanjó con un significativo «de eso 
que se encargue cualquiera que tenga tiempo». Es obvio 
que de este ejemplo concreto, válido a todas luces, podemos 
extraer una serie de consecuencias que, indefectiblemente, nos 
deben llevar a «reeducar» la idea que sobre el fútbol segui
mos teniendo, y que en el caso de Getafe, que es el que nos 
ocupa, puede y debe, en mí opinión, culminar en la puesta 

en funcionamiento de una verdadera Escuela de Fútbol. 
Este, que es un viejo sueño planteado de forma y manera 

muy superficial hasta el momento, es precisamente uno de los 
fines que contempla la Asociación de Entrenadores que, en 
definitiva, debe mostrar un carácter de pedagogía que mar
que de forma clara su espíritu; y ahí tienen cabida TODOS 
los que estén por el progreso y desarrollo del fútbol en Ge
tafe. Es quizá esta la única forma de plantear un proyecto se
rio y completo para conducir- el tremendo potencial huma
no que Getafe ofrece a las cotas de rendimiento y educación 
futbolística que todos desearíamos. 

BASTA ECHAR UN VISTAZO a la situación actual que 
el fútbol base vive en Getafe para darse cuenta que, 
a pesar de la buena voluntad y el impagable esfuerzo 

y dedicación de muchas personas que ofrecen su tiempo al 
entrenamiento con chavales, ni las condiciones de trabajo ni 
los resultados están acorde con las verdaderas posibilidades. 
Es precisamente por esto por lo que tantos y tantos niños que 
reúnen unas condiciones innatas se pierden mucho antes de 
poder medir incluso su verdadera valía. 

Para nadie es un secreto la desconexión existente entre los 
distintos clubes, modestísimos en su amplia mayoría, con el 
que en este caso podría ser el espejo donde los chavales en
contrasen una recompensa a su trabajo y a sus posibilidades: 
el Getafe C.F. Sólo por ostentar la representación de nuestro 
fútbol sería deseable un mayor contacto con la base en la idea 
de poder conjugar el doble objetivo apuntado. 

LA REALIDAD HABLA POR SI SOLA. Ni el Getafe 
está especialmente preocupado porque esta situación 
cambie sustancialmente, ni los clubes de fútbol sienten 

la más mínima necesidad porque las cosas sean de otra forma. 
Quizá sea ésta la más poderosa razón por la que se explique 
que tan sólo dos jugadores de la primera plantilla del Getafe 
pertenezcan a la localidad, casos de Antonio y Caballero. Y 
que sean los únicos ejemplos de cantera del club, junto. al fu
gaz paso de Javier Torres, ahora en el Real Madrid Depor
tivo tras su etapa de juvenil, de los últimos diez años. Junto 
a ellos hay que mencionar los casos excepcionales de Alfonso 
Pérez, ahora en la primera plantilla del Real Madrid, y de 
Hurtado, quien tras su paso por el juvenil y el Castilla, 
prueba la Primera División en el Logroñés. Estos dos últi
mos, ya conocen lo que es jugar en la máxima categoría del 
fútbol nacional y no han tenido ningún contacto con el Getafe. 

Con ellos se cierra el breve capítulo compuesto por geta
fenses que han logrado traspasar la barrera que de mo
mento separa el anonimato . de jugar al fútbol en Getafe con 
la posibilidad de llegar a la «élite». Tarea de todos es que en 
los próximos años la lista supere los cinco nombres. 

ALFREDO DURO 
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PILDORAS 

• LA ORGANIZACION 
Mundial de la Salad 
(OMS), el Ministerio de 
5aDidad y COIURIDIO y más 
de 300 médicos y enfer
meros de todo el mando 
han expresado n apoyo a 
la creación de un equipo 
médico eapecial que, a 
bordo de avionea cedidos 
por algún estado, puedan 
intervenir en Africa o en 
otra• zona• deprimid•• 
del planeta. Su promotor, 
el cirujano del Boapital 
Doce de Octubre, Pablo 
Frueloa, ya planteó hace 
meaea la poalbWdad de 
colffltrtir bo~ ea
tadounidenaea B-52 en 
boapitalea. Ingeniero• 
aeronáutico• eapaílolea 
eatán deaarrollando el 
pa.,,...-to, mientra Fantb 
confía en qae EE.UU. lea 
ceda loa aparatos. 

El proyecto, avalado por 
la recién creada Funda
ción Achaacionea Quirár
gicu IDtemacionalea, ae 
bu.a en experienciu u
teriorea llnadaa • cabo 
en México. En aquel paía 
grupo• de cirujano• ae 
desplazaban d11r11Dte loa 
fiDea de aemana a clistiD
toa boapitalea comucales, 
de forma totalmente de
aintereada, para llnar a 
cabo intenencionea qui
nírgicu en mua a pobla
cioaea aiD ncanoa. 

El objetivo ea iniciar 
c:ampaiu qaJ.nuvicu en 
el campo maxilofacial, 
aunque mú adelante ae 
irían IIIIIUIUlo otru espe
cialidad• El ánico Nqai
aito para loa profesioDalea 
qae intervengan en ellu 
• demoatrar n cualiflca
ción profeaional y eatar 
CÜllpllNtOe. ablUldenr 1lD 
proJ9Cto altraista Ubre de 
bandena ideológica. 

• LA FDA ha aprobado 
un nuevo fármaco, deno
minado «Xaaax•, para 
combatir loa ataqaea de 
pánico. F.llte medicrmto, 
qa,e • ntffluba deade 1981 
para el ....... ten1o climco 
de la auiedad vinculada 
a la depnaión, neutraliza 
parte del ailltema cerebral 
donde ae produce el de
fecto bioquímico qae ae 
cree qae clá origen a la 
aeuación de pánico. 

Loa IIÚltomu de pánico, 
enfermedad que ae carac
teriza por la aeuación de 
iDteuo temor que llllfre el 
afectado, bacluyen cloJores 
de pecho, falta de respira
ción, vértigo, temblona y 
ll1ldona, IIÁUHU y cloJores 
abdominalea, entre otros. 

Influyen los factores hereditarios, androgénicos y la edad 

La alopecia 
El término alopecia significa la pérdida parcial o total del pelo. 
Esta patología puede presentarse bajo diversas formas y puede 

ser producida por múltiples factores: f'ISicos, endocrinos, 
hereditarios, de edad y trastornos psicológicos: la caída de pelo 

puede llegar a ser irreversible (debido a la edad) aunque en 
otros casos se produce de manera temporal (por tendencias 

neuróticas, deficiente alimentación, malos hábitos .. . ). 

Podemos clasificar los pelos humanos según sus fas 
ses cíclicas de crecimiento. Cuando los pelos están 
creciendo se dice que están en fase anagena. Los pe
los en catageno son los -que se hallan en estadio de 
transición entre la fase de crecimiento y la de reposo. 
Una última fase, la fase telogena, son los pelos en 
reposo que permanecen estacionarios durante perio
dos variables de tiempo antes de caer. 

LA VIDA .DEL PEW 
Los pelos en anageno tienen un periodo de creci

miento de unos tres años, mil días mas o menos, pero 
pueden durar hasta seis .años. Los pelos en catageno 
se hallan en una fase transitoria, en la cual cesa toda 
actividad de crecimiento. Los pelos en telogeno se 
conocen también como los pelos en clava, son pelos 
en reposo que continúan en ese estado unos cuatro 
meses (unos cien días) antes de ser empujados a caer 
por los pelos que crecen debajo. 

Si se analiza el cabello humano de un individuo 
normal, nos encontramos con que el 90% de los pe
los esfá en fase anagena y el 10% en telogena. Una 
estimación aproximada sobre los pelos que contiene 
el cuero cabelludo nos da unas cifras de 100.000 pe
los, con una velocidad de crecimiento de unos 0,4 
milímetros por día y, contrariamente a la opinión po
pular, se ha demostrado que ni el afeitado ni la mens
truación tienen efecto alguno sobre la velocidad de 
crecimiento. El pelo del cuero cabelludo puede al
canzar de 25 a 100 cm., aunque puede haber pelos 
excepcionalmente largos de hasta 180 cm. 

TIPOS DE PEW 
El pelo humano puede designarse también como 

lanugo, vello y pelo terminal. El lanugo es el pelo 
fino del cuerpo del feto, que después será susti
tuido por el vello y los pelos terminales. El vello (pe
lusa) ··es fino y normalmente de color claro, se ve 
de forma característica en la cara y brazos de los 
niños. Los pelos terminales son gruesos, resistentes 
y oscuros. Ambos tipos de pelo se encuentran en 
todas las superficies . cutáneas, exceptuando la palma 
de las manos y las plantas de los pies. Los pelos 
terminales siempre existen en la cara, pecho y ab
domen del hombre, pero en la mujer están latentes 
y son insignificantes. 

TIPOS DE AWPECIA 
a) Alopecia aerata 
Formando parte de las distintas alopecias, tenemos 

en primer lugar la alopecia areata. Aunque Celso des
cubrió este tipo de alopecia hace unos 20 siglos, su 

etiología es aún desconocida. Las causas predispo
nentes se han atribuido en muchas ocasiones a de
terminadas infecciones, algunos disturbios endocri
nos o a enfermedades del sistema nervioso, pero sin 
llegar a ninguna conclusión concreta. El factor más 
mencionado es el estrés emocional aunque se ha com
probado que no es infrecuente encontrar una corre
lación que sostenga esta teoría, incluso en las per
sonas muy jóvenes. Un caso curioso y que nos ha 
impresionado es el papel que desempeña la salida de 
la muela del juicio en la caída del pelo, relación que 
ya fue publicada por Jaquet a principios de siglo. 

En la alopecia areata el cuadro clínico se caracte
riza por una pérdida rápida y completa del pelo pero, 
como indica su nombre, en placa o en áreas. Los pe
los tienen raíces filiformes que se desprenden pre
maturamente. La alopecia areata es una enfermedad 
que afecta al cuero cabelludo, pero que puede inva
dir la barba, las cejas y las pestañas, o bien todo el 
cuerpo. Las placas sin pelos comúnmente son redon
das, ovales o en banda. 

La evolución de esta enfermedad suele ser hacia 
la recuperación espontánea, gradualmente estos pe
los se caen y otros nuevos brotan en el centro de la 
placa. Al principio son blandos y de color claro, pero 
luego poco a poco son reemplazados por pelos más 
duros y más fuertes que pronto suelen ser del mismo 
color y textura que el resto del pelo. Pero esta repa
ración espontánea puede detenerse en cualquier etapa, 
dejando zonas permanentemente calvas o escasamente 
cubiertas con color claro o blanco. 

Esta enfermedad también puede progresar de forma 
espontánea y producir una alopecia total. Cuando el 
pelo se ha perdido en todo en el cuerpo, incluido el 
cuero cabelludo, se designa como alopecia generali
zada o alopecia universal. 

Cuando estamos en presencia de una alopecia 
areata, algunos autores como Schorr y sus colabo
radores llaman la atención sobre la alopecia neoplá
sica que se da en áreas circulares, semejantes a la 
de la alopecia areata, y que acompaña a un carci
noma de mama. Así pues, según estos autores, la alo
pecia areata, al igual que la calvicie, puede ser el 
primer signo de un cáncer de mama metastásico. 

En cuanto al tratamiento, no se sabe por qué pero 
algunas placas de alopecia desaparecen en algunas 
semanas y otras resisten todo tipo de terapéutica. 
En presencia de una alopecia areata habrá que pen
sar en la salida de los terceros molares (muelas 
del juicio), en una infección de algún diente o en 
otros focos infecciosos, como pueden ser: una si
nusitis, una amigdalitis, . .. 
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b) Alopecia de distribución masculina. 
Más conocida como calvicie común. 

Aparece sobre los 30 ó 40 años como una 
pérdida progresiva del cabello sobre todo 
de la región frontal y del vértex. La línea 
anterior de cabello retrocede aumentando 
la amplitud de la frente. Existen varios ti
pos de esta calvicie, pero la más común 
y más frecuente es la que afecta a la re
gión frontoparietal (las entradas) y el vér
tex (la coronilla). 

La velocidad con la cual se pierden los 
cabellos varía dependiendo de los indivi
duos. A los 30 años puede aparecer brus
camente una pérdida de pelo y proseguir 
luego durante varios año&. El vello del 
cuero cabelludo sigue creciendo y se hace 
más abundante dada la ausencia de pelos 
terminales. Dentro de este tipo de alope
cia masculina, la alopecia prematura se da 
en los hombres jóvenes, hacia el principio 
de la segunda década, normalmente se 
acompaña de una dermatitis seborreica im
portante (piel grasa) . 

La etiología de la alopecia masculina es aún des
conocida, pero no cabe duda que los factores primor
diales son de orden hereditario, por lo tanto «para 
evitar la calvicie escoge cuidadosamente a tus an
te~dos». Aparte de la herencia, se ha demostrado 
que la alopecia masculina está íntimamente relacio
nada · con factores endocrinos, como ejemplo: los 
eunucos no preséntan calvicie si han sido castrados 
antes de la adolescencia o durante y, sin embargo, 
si a estos sujetos se les inyectan andrógenos (hormo
nas masculinas) desarrollan la calvicie. Esto demues
tra la íntima relación de los factores hereditarios, an
drogénicos y la edad. 

Hoy por hoy no existe ninguna medicación capaz 
de inducir el crecimiento del pelo, quitando el mi
noxidil al 3 % de concentración, pero en cuanto se 
deja de utilizar caen los pelos que habían salido y 
se desconoce su efecto a largo plazo. El tratamiento, 
pues, se puede dirigir hacia la dermatitis seborreica, 
que se da a menudo en la mayoría de estos pacien
tes. Otro método es la estética capilar, con los trans
plantes de pelo. Este método es una mejora tempo
ral porque, a medida que retrocede la línea de cabe
llo, los mechones transplantados se hacen evidentes 
y es necesario rellenar los vacíos con más trasplan
tes. Esto se convierte en un proceso sin fín que ter
mina con los cabellos que se pueden transplantar. 

c) Alopecia difusa femenina 
Determinadas mujeres pueden notar un aumento 

gradual en la caída del pelo y en cuestión de meses 
esta pérdida puede ser suficientemente importante 
como para acudir al médico. El pelo empieza por 
perder su brillo y volverse blando, con el tallo del
gado. Las áreas afectadas pueden producir prurito, 
sensación de quemazón y dolor. 

I.a evolución de este tipo de alopecia es larga, es 
decir, que al cabo de varios años no puede distin
guirse aún una franca alopecia. Es raro que las áreas 
afectadas se vuelvan a repoblar completamente de 
pelo, sin embargo, con cuidados locales y un buen 
mantenimiento del estado general, la caída del pelo 
puede frenarse. En este tipo de alopecia se ha de
mostrado un aumento de andrógenos. Así, en algu
nos casos ha podido comprobarse la caída del cabe
llo cuando se administraban andrógenos a las muje
res como tratamiento de alguna neoplasia maligna. 

Dr. PATRICIO BROCHET 

arRAS FORMAS DE AWPECIA 
• Alopecia post-parto: puede comenzar de los 2 a 

los 5 meses después del parto, generalmente esta pér
dida de cabello se hace notar primero en el tercio an
terior del cuero cabelludo. La pérdida de cabello con
tinúa durante unos seis meses o más. Generalmente 
hay una revisión total y no se observa anomalía alguna. 

• Alopecia pcm-natal: en los niños, se puede pre
sentar entre el primer y cuarto mes de vida. Nor
malmente el pelo vuelve a crecer hacia los seis meses. 

• Alopecia pcm-febril: se trata de un tipo bien co
nocido y que se presenta después de haber padecido 
alguna enfermedad febril de larga duración (una fie
bre tifoidea, una neumonía, o cualquier enfermedad 
larga que curse con fiebre). La pérdida de pelo se 
hace notar a los tres meses después del episodio fe
bril. Por lo general, el pelo vuelve a crecer. 

• Alopecia inducida po11 medicamentos: Cada día 
es más frecuente el uso prolongado y excesivo de vi
tamina A, fármacos utilizalios en enfermedades can
cerosas, anticoagulantes, nliedicamentos antitiroideos, 
anticonceptivos, anfetamuks, gentamicina y otros. 

• Alopecia inducida por factores físicos: 
, A) Alopecia de tracción: se produce debido a los 
tirones prolongados y repetidos del pelo, bien debido 
a la forma de peinarlo o bien debido al hábito de re-

' torcerlo con los dedos mientras se estudia. 
B) Alopecia de presión: suele darse en los adul

tos, tras largos periodos de anestesia en los que la 
cabeza se mantiene en una determinada posición. Un 
cuadro similar se ve en los niños lactantes cuando 
sé les mantiene en una sola posición. Suele afectar 
a la parte de la nuca, es decir, la parte que está en 
contacto con la almohada. 

• Alopecia menopáusica: Actualmente se consi
dera idéntica a la calvicie de distribución masculina. 

• Alopecia por estrés: Se han publicado varios ca
sos después de emociones fuertes, o bien por enfer
medad aguda que puede inducir a una caída completa 
del pelo en pocas semanas. 

• Tricotilomanía: Se trata de una tendencia neu
rótica a arrancarse el pelo de la región frontal, las 
cejas o la barba. Es más frecuente en los niños. Se 
ha constatado que este tipo de neurosis se ha incre
mentado desde la aparición de la televisión y tam
bién se observa en niños obesos, con depresión y con 
problemas escolares. En estos casos, o en la mayo
ría, el tratamiento estará en manos del psiquiatra. 

PILDORAS 

• CERCA DE 80.000 mu
jeres que se encuentran 
en n edad fértil pueden 
eatar infectaclu por el vi
ra■ del sida en Estado■ 
Unido■, según UD eatudio 
del Centro de Control de 
Enfermedades de Atlanta 
(Georgia). Para Marta 
Gwinn, clirec:tora de la in
vestigación, esto puede 
suponer que cada año 
nazcan entre 1.500 y 2.100 
niños portadores del VIB. 

La iDvntigación reveló 
que 2.382 bebés, de loa 
mú de 1,8 millones de ni
ño■ nacido■ entre 1988 y 
1990 en 38 ntadoa nortea
mericanos y el diatrito de 
Columbia, mostraban re
sultado positivo en las 
prueba■ de sangre para 
detectar la presencia de 
anticuerpo■ del virus del 
■ida. F.ato DO significa que 
loa niños estén infectados, 
ya que pueden haber he
redado loa anticuerpo■ de 
9Q9 madrea pero loa elimi
narán en unos meses. La 
investigación si ofrece, en 
cambio, información fide
digna sobre el nlÍmero de 
mujeres que dieron a luz 
infectaclu por el sida. 

• LA FDA ha aprobado 
UD nuevo fármaco, deno
minado -xanax», para 
combatir loa ataque■ de 
pánico. Este medicamento, 
que ae utilizaba desde 
1981 para el tratamiento 
clínico de la ansiedad vin
culada a la depresión, neu
traliza parte del sistema 
cerebral donde se produ
ce el defecto bioquímico 
que se cree que da origen 
a la seuación de pánico. 

Loa aíntom.u de pánico, 
ellfermedad que se carac
teriza por la sensación de 
intenao temor que sufre el 
afectado, incluyen dolorea 
de pecho, falta de respira
ción, vértigo, temblores y 
sudores, náuaeaa y dolorea 
abdominales, entre otroa. 

• LAS INFECCIONES de 
las víu respiratorias ba
ja■, como bronquitis y 
neumonía, aon las más 
frecuentes de todo■ loa 
procesos infeccioso■ en 
loa mayores de 65 años, 
según un estudio reali
zado por Juan Picazo de 
la Garza, catedrático de 
Microbiología Médica de 
la Univenidad Complu
teme de Madrid. Este ea
pec:iallata afirma que el 
47~, de loa ancianos que 
acude a argenc:iaa con UD 
proceso iDfeccioao serio 
de cualquier tipo necesita 
ser ingresado. 

1 
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s ALUD DENTAL Dr. MAZZILP '"' 
ODONT()LOGQ " 

Cuidar nuestros dientes (2) 
En el artículo anterior decíamos que tanto la caries den

tal como el resfriado común son las enfermedades univer
sales del género humano. Pues bien, hoy vamos a tratar de 
explicar los métodos que deben utilizarse para subsanar la 
anomalía dental y las razones para hacerlo. Debemos partir 
del aspecto de la «Prevención», esto quiere decir que resul
ta imprescindible que los padres lleven a los pequeños a la 
consulta dental, no sólo de visita sino como paciente. Así, 
el odontólogo señalará a los padres si su hijo tiene o no ca
ries. En caso de no tener aún la enfermedad le indicará la 
conveniencia de hacerle un sellado de fisuras . Ahora bien, 
si el pequeño tiene caries el odontólogo señalará a sus padres 
la conveniencia de empastadas. 

SELLADO DE FISURAS 
Es un tratamiento preventivo de la caries dental, especial

mente indicado en los pequeños pacientes. Este método cons
iste en aplicar una sustancia en la superficie oclusal, que 
nos permitirá secar exageradamente el tejido (dentina) y 
exponer los pequeños tubulos que lo constituyen, y así aplicar 
un esmalte que por capilaridad sella ( de ahí el nombre del tra
tamiento) estos tubulos expuestos. Este tratamiento, como to
dos, tiene sus defensores y detractores pero está demostrada su 
eficacia siempre que se lleve a cabo en el momento oportuno. 

OBTURACION DENTAL 
Se trata de un tratamiento tan antiguo como la misma caries, 

prueba de ello es que en las momias egipcias existentes en 
el museo Británico se aprecian unos rudimentos de obtura
ciones hechos tal vez en un metal fusible como el plomo .. . 
¿alcanzan mis queridos lectores a suponer el dolor que este 
procedimiento de empastar les producía a esos pacientes? A 
partir de ese momento el hombre no cesó de buscar la forma 
más práctica de obturar o empastar las caries existentes en 
las piezas dentarias; iniciando una aventura que todavía en 
nuestros días es motivo de estudio. 

Así, empleó oro, primero atacándolo con minúsculos pero 

reiterados golpecitos que lo iban introduciendo en una cavidad 
previamente preparada . Luego pasó a la amalgama de 
plata (es decir, limadura de plata) que en presencia del me
tal mercurio se reblandece y puede ser llevada por méto
dos sencillos a la cavidad. Una vez allí, acuñada con diver
sos procedimientos manuales (aún se utilizan) o mecánicos, 
sistema este verdaderamente efectivo para conseguir una con
densación satisfactoria y duradera, se procede a darle forma 
y terminación adecuada. Esta fase es muy importante pues 
denota aquí el cuidado y habilidad del profesional de la odon
tología en reproducir las cúspides, fosetas y fosas de la pieza 
dentaria obturada, hecho que redunda en beneficio del pa
ciente ya que al ocluir (cerrar las muelas) no e::ncontrará 
ninguna irregularidad y todas las superficies del empaste es
tarán pulidas y brillantes. 

Otros materiales de obturación investigados y utilizados 
en la odontología son: el oro en forma de incrustaciones co
ladas (procedimiento de la cera perdida) y cementadas al dien
te; los silicatos, hoy en desuso; el metacrilato de metilo 
(acrílicos); y, ahora, recientemente las resinas epóxicas, de 
gran valor estético y alguna relativa resistencia, que le per
mite utilizarse como material de obturación en molares. Otros 
materiales usados podrían ser esas mismas resinas u otras 
en formas de incrustaciones que como las de oro se adhieren 
a los dientes por medio de un cemento. Aún existe otro ma
terial, la porcelana, que se puede igualmente emplear en forma 
de incrustaciones y que presenta como ventaja su gran esté
tica y relativa dureza pero, como contrapartida, posee una 
indeseable tendencia a la fractura. 

En el próximo artículo hablaremos además de los recursos 
con que cuenta un odontólogo para conseguir mantener los 
dientes de sus pacientes y habilitarlos para ejercer la función 
masticatoria y de fonación. También hablaremos cómo es una 
consulta moderna, de qué consta, qué elementos ha de con
tener y cuáles de ellos brindan seguridad no sólo al profe
sional y a su ayudante sino a los pacientes que allí se acer
can a buscar un paliativo a sus alteraciones dentales. 

bruno mazzilli santamaría 
Odontólogo 

Les ofrece los siguientes tratamientos: 
• Prevención 
• Ortodoncia 
• Prótesis fija o móvil 
• Odontología General 

Teléfono 695 82 10 Avenida Juan de La Cierva, 51 
28902 GETAFE (Madrid) 
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EcoNOMIA 
Nueva sede del IMT y de Madrid -Láser 

Mirando hacia el futuro 

Edificio de «La Arboleda», sede del IMT y de Madrid Láser 

El pasado 5 de abril abrió sus puertas el 
centro La Arboleda, nueva sede del Instituto 
Madrileño de Tecnología (IMT) y Madrid
Láser, dos de los cinco centros tecnológicos 
promovidos por la Comunidad de Madrid en 
colaboración con otras instituciones. El nuevo 
edificio de La Arboleda, ubicado en la ca
rretera de Valencia, «responde al compro
miso de ofrecer una respuesta de arquitec
tura madrileña a un programa de docen
cia e investigación tecnológica en un medio 
urbano periférico», según declaró Francisco 
Vigaray Matías, arquitecto que ha dirigido 
el proyecto junto con Luis García-Guzmán 
Polanco y Jesús Velasco Ruiz, en colabora
ción con el equipo técnico que compone la 
empresa TYPSA (Técnica y Proyectos, S.A.). 

El Instituto Madrileño de Tecnología fue 
creado por el IMADE (Instituto Madrileño de 
Desarrollo) para promover la innovación tec
nológica en los procesos productivos y de ser
vicios de las pequeñas y medianas empresas 
de la región madrileña. Así, el IMT oferta una 
amplia gama de servicios que van desde la in
formación y cooperación tecnológica, la for
mación de especialistas, asesoramiento sobre 
la innovación de productos y procesos, hasta 
actividades de desarrollo aplicado. De esta 
forma, actúa como puente entre el gobierno 
regional, el entorno industrial y el tecnológico. 

En el marco de programas de apoyo a la 
industria, IMT ha realizado desde su crea
ción más de 150 diagnósticos tecnológicos 
de PYMES a la vez que ha participado en 

IMT, Centro de mecanizado 
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proyectos europeos de la CEE. 
Por su parte, Madrid-Láser, fundación par

ticipada por IMADE y CSIC (Consejo Supe
rior de Investigaciones Científicas), fue creada 
sin ánimo de lucro en 1988 con el objetivo de 
contribuir al conocimiento y aplicación del lá
ser en la industria. De este modo, este cen
tro facilitará · el acceso de tecnología láser a 
u~ amplio abanico de sectores. Entre las em
presas e instituciones a las que Madrid-Láser 
viene prestando sus servicios, pueden citarse 
CASA, Lespa, Crystaloid Europe, Garza Di
viloc, Ministerio de Defensa y ENOSA. Sin 
embargo, la fundación trata de orientar su es
fuerzo hacia la introducción de la tecnología 
láser en pequeñas y med1anas empresas. 

En definitiva, se trata de un centro de 
formación al servicio de las pequeñas y me
dianas empresas de la CAM, en el que se ha' 
realizado una inversión de 310 millones de pe
setas para dotar a sus instalaciones de los más 

· modernos equipos de láser. Este gran poten
. cial tecnológico le permite participar en pro-
gramas de 1 + D regionales, nacionales y euro
peos tales como el Plan Regional de Innova
ción Industrial de la CAM, programas nacio
nales de la CICYT (Comisión Interministerial 
de la Ciencia y Tecnología), el Plan Nacio
nal del Ministerio de Industria y Energía y 
planes concertados con distintas empresas y 
programas de l+D de la Comunidad Europea: 
Eureka, Sprint, Comett, etc. 

Por otra parte, en Madrid también funcio
nan otros tres centros tecnológicos como son: 
el Centro de Diseño Industrial de Madrid 

_ (CEDIMA), cuyo objetivo es impulsar el di
seño y el desarrollo de productos en las in
dustrias de la región; CAD-Madrid creado 
para acercar las nuevas tecnologías a la indus
tria de la confección y, finalmente, la Socie
dad de la Energía de la Región de Madrid 
(SERMASA) que favorece el ahorro de ener
gía a través de programas de racionaliza
ción y diversificación, desarrollando una 
importante línea de actuación en el campo 
de la consultoría medioambiental. 

La actividad tecnológica presenta en 
nuestra comunidad rasgos cualitativamente 
distintos a los de otras regiones españolas. 
En la Comunidad Autónoma de Madrid 
existe una concentración de gastos empre
sariales y públicos cuyo índice es superior 
en 2,5 veces a la de la siguiente comuni
dad autónoma, que es la catalana. Se trata 
de un índice muy próximo al nacional me
dio de los países de fa Comunidad Euro
pea. Además, en Madrid se concentra cerca 
de la mitad del personal dedicado a 
la investigación científica y tecnológica ( de
partamentos universitarios, Consejo Supe
rior de Investigaciones Científicas, centros 
tecnológicos, etc.). 



ADOLFO GILABERTE 
Candidato a Alcalde 

• 
12 IERDA NIDA 
TIENE OTRO VALOR · . 

• )U 
izquierda unida 
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Parquesur celebró su Tercera Semana de la Moda 

El sur está de moda 
Una vez más, la sala Universal Sur se enfundó trajes y vestidos del 9 al 12 

de abril para acercarnos al mundo de la pasarela y de la moda. Más de 
1.000 personas asistieron a los diferentes desfiles en los que participaron una 

treintena de modelos bajo la dirección coreográfica del popular Bob Nik.o. 
Moda y más moda en esta Tercera Semana de la Moda organizada en en el 
complejo Parquesur. Una importante muestra que en esta nueva edición se 

afianza como la pasarela más representativa en Madrid de la moda de 
amplio y generalizado consump. 

Tal y como es habitual es los círculos 
del diseño de ropa, el inicio de la prima
vera marca la pauta para la presentación 
de las creacion~s de los grandes diseña
'dores. Si en Madrid se celebró reciente
mente la Pasarela . Cibeles y el circuito 
internacional se cerró en Estados Unidos, 
la segunda semana del pasado mes de 
· abril, en el complejo comercial Parque
sur, se desarrollaron cuatro jornadas con 
el diseño de ropa para esta temporada 
como protagonista. 

Un total de quince prestigiosas firmas 
comerciales que van desde Galerías a 
Benetton, Mango, Levis, Lacoste, Pre
natal o C&A, entre otras, presentaron 
durante esos días en la sala Universal 
Sur sus colecciones actuales y ofertas de 
moda para esta primavera-verano, según 
las tendencias expuestas en las pasarelas 
de diseñadoras para la presente tempo
rada. Es la moda que va a estar en la ca
lle, la moda que se puede ver y comprar 
a todos los niveles. 

El color fuvorito para esta temporada es 
el azul marino combinado con el blanco, 
aunque también se llevarán mucho los to-
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nos pastel. El color clásico para este ve
rano sin duda es el blanco pero en con
traste también se llevará el rojo y los 
colores muy vivos y con mucha fuerza 
como los azulones, verdes .. . . Del mismo 
modo, los estampados, las rayas y los lu-

nares forman parte de la tendencia de esta 
primavera-verano. Vuelven los plisados, los 
tejidos con caída y vaporosos y las gasas. 

Esta temporada se pasará del' pantalón o 
fulda muy corta al vestido o fulda hasta el 
tobillo, pero las más atrevidas podrán im
pactar al sexo opuesto con modelos en los 
que destacan los grandes escotes. En defi
nitiva, tejidos frescos y naturales y una mo
da con reminiscencias de los años sesenta. 

La moda de jóvenes, señoras, caballeros 
y niños estuvo presente en Parquesur. 
Las firmas participantes ofrecieron una 
amplia gama que incluye a los principales 
exponentes de la moda francesa, inglesa, 
italiana y española. Los más modernos y 
actuales complementos, maquillajes tanto 
de día como de noche y una peluquería 
divertida, acompañaron las prendas de 
cada presentación. En los desfiles no fultó 
de nada - hubo sorpresas y regalos para 
los asistentes- desde la ropa que lleva
rán los más pequeños de la casa hasta los 
conjuntos de novia, pasando por conjun
tos de fiesta o trajes de baño. 

EL PROGRESO 



TRIBUNA LEGAL.----~~~~ SUSANA WPEZ 
ABOGADA 

· Regímenes matrimoniales 
EL MATRIMONIO CONSTITUYE entre las personas 

que lo contraen una relación que determina una serie 
de derechos y deberes relativos a la vida en común y 

al mismo tiempo, otro conjunto de derechos y deberes que 
tienen un proyección económica; por ello la ley prevé un con
Junto de normas -que regulan esos efectos patrimoniales y que 
se le llama Régimen Económico matrimonial. 

Cada vez son más las parejas que a la hora de contraer ma
trimonio se plantean el hecho de elegir un régimen entre los 
que regula la ley; ello quizá es debido en parte a la incorpo
ración de la mujer al mundo laboral y, consecuentemente, te
ner una vida económica separada y no dependiente del marido. 

Actualmente son tres los distintos tipos que regula la ley: 
gananciales, separación de bienes y el de régimen de partici
pación. El primero de éstos ·tiene un carácter supletorio, es 
decir, que si la pareja al contraer matrimonio no elige nin
gún régimen, automáticamente se regirán por el sistema de 
gananciales. Para la validez de los otros dos tipos son nece
sarias Capitulafiones Matrimoniales. ¿Qué son? 

PODEMOS DEFINIRLAS como el contrato otorgado 
por los contrayentes con el fin de señalar las reglas por 
el que han de regir sus bienes durante el matrimonio. 

Estas capitulaciones pueden otorgarse antes o después de la 
celebración del matrimonio, se harán siempre con escritura 
pública, ante notario y se inscribirán en el Registro Civil. 

Toda esta materia se regula en el Código Civil y fue refor
mada en el año 1981. Antes de 1981 en España existía un sis
tema convencional con un sistema legal supletorio de primer 
y segundo grado. Es decir que los contrayentes podían pac
tar libremente el régimen que quisieran (dentro de los regu
lados por la ley) a falta de elección se entendía el matrimo
nio contraído bajo el régimen de gananciales, y cuando los 
cónyuges hubiesen pactado que no regiría entre ellos el régi
men de gananciales, sin especificar las reglas por las que ha
brían de regirse sus bienes, se entendía que era el régimen 
dotal (ahora inexistente). 

Actualmente la ley de 13 de mayo de 1981 mantiene el 
mismo criterio pero con variaciones sustanciales: así, sigue 
existiendo un sistema convencional con régimen legal suple
torio de primer grado que es el de gananciales y de segundo 
grado que es el de separación de bienes. Como novedad la 
ley introduce el régimen de participación. 

Vamos a explicar brevemente cada uno de estos sistemas. 

COMUNIDAD DE GANANCIALES 
El régimen de gananciales pertenece a los llamados regí

menes de comunidad mixto ya que al lado de los bienes co
munes de los esposos cada uno conserva la propiedad de los 
bienes propios. Así, mediante la sociedad de gananciales son 
comunes para el marido y la mujer las ganancias o benefi
cios obtenidos por cualquiera de ellos durante el matrimonio 
y serán atribuidos por mitad cuando éste se disuelva, siendo 
bienes propios de ellos los bienes que poseían antes de con
traer matrimonio y lo adquirido después de forma gratuita, 
es decir por medio de herencia, donación o legado. 

Serán, pues gananciales (regla general): 
- Bienes que sean consecuencia de la actividad de am-

bos cónyuges o el producto de dichos bienes. 
- Aquellos bienes que se adquieran con el dinero produ

cido por la venta o permuta de otros bienes gananciales. 
- Existe una presunción legal: «se presumen gananciales 

aquellos bienes existentes en el matrimonio mientras no se 
prueben que son privativos». 

La comunidad de gananciales se extingue cuando se disuelve 
el matrimonio ya sea por muerte como por separación o Qivorcio. 

SEPARACION DE BIENES 
A diferencia de la comunidad de gananciales, en el sistema 

de separación de bienes no existe ningún patrimonio común, 
solo existen dos patrimonios, el del marido y el de la mujer; 
si bien cada uno de ellos está obligado a contribuir a los gas
tos y cargas del hogar en proporción a sus ingresos o sus res
pectivos patrimonios. Hay que decir que el trabajo del hogar 
será computado como contribución a las cargas. 

El régimen de separación suele ser convenido por los es
posos en capitulaciones matrimoniales; pero existen casos en 
que dicho régimen surge por mandato de la ley: cuando los 
cónyuges pacten que no regirá entre ellos la sociedad de ga
nanciales sin expresar las reglas por las que han de regir sus 
bienes, cuando se extinga durante el matrimonio la sociedad 
de gananciales o el régimen de participación. 

Las capitulaciones matrimoniales que contengan el régimen 
de separación han de inscribirse en el Registro Civil y si exis
ten Bienes inmuebles (pisos, fincas etc.) se hará mención de 
ellas en el Registro de la propiedad. 

El régimen de separación es muy útil en el caso que al
guno de los cónyuges se dedique al comercio o a los nego
cios, pues será sólo su patrimonio el que estará obligado al 
pago de las deudas si éstas se producen. Esto ha dado lugar 
a situaciones fraudulentas · en el ámbito empresarial, pues 
cuando una persona ha visto su patrimonio amenazado por 
deudas, ha hecho separación de bienes, pasando todos sus ha
beres al otro cónyuge y así poder declararse insolvente. Ante 
esta situación, la ley mercantil ha arbitrado una serie de me
canismos para evitarlo y sancionarlo. 

Por regla general el régimen de separación se extingue cuan
do se disuelve el matrimonio por muerte, nulidad y divorcio y 
cuando lo pacten los cónyuges en capitulaciones matrimoniales. 

SISTEMA DE PARTICIPACION 
Es una novedad en nuestro ordenamiento y sé introduce con 

la reforma de Mayo de 1981. El régimen de participación fun
ciona como un sistema de separación de bienes pero se liquida 
como el régimen de gananciales. Lo fundamental en este régi
men es que cuando se termina cada uno de los cónyuges ad
quiere derecho a participar en las ganancias obtenidas por el 
otro mientras dicho régimen ha estado vigente. Por lo demás 
funciona como un régimen de reparación, es decir, no existe 
patrimonio común, cada uno responde de sus deudas etc. 

El régimen de participación surge, por tanto, en el mo
mento de su disolución, cuando se liquidan los bienes. Es 
'necesario, dentro de este régimen que en capitulaciones se 
haga un inventario minucioso de los bienes que poseen cada 
uno de los cónyuges para poder determinar las ganancias en 
el momento de su disolución. 
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~PORTA.JE 
Hace tres años, los GEO asaltaron dos viviendas en San Nicasio 

¿Quién se acuerda de ellos1 
Casi cuarenta agentes de policía, entre los que se encontraban doce 

integrantes del Grupo de Operaciones Especiales (GEO), con el apoyo de 
dos helicópteros entraron en acción en el barrio de San Nicasio de Leganés 

con un único objetivo: liberar al industrial Emiliano Revilla, secuestrado por 
ETA. El resultado fue un fracaso rotundo y un grave error del gabinete de 

lucha antiterrorista. Las viviendas asaltadas no albergaban al peligroso 
Comando Madrid y, por supuesto, tampoco a su rehén. Por el contrario, 

dos familias de nuestra localidad recibieron uno de los sustos más grandes 
de sus vidas al ver irrumpir en sus hogares a los GEO a altas horas 

de la madrugada de ese 23 de mayo de 1988. Después de 
esa noche de tiros, todavía no se ha hecho nada 

Según indicaron fuentes policiales en 
su momento, la información que se uti
lizó para proceder al asalto provenía de 
un confidente que había demostrado te
ner acceso a datos muy valiosos para la 
lucha antiterrorista. Una vez que la Bri
gada Central de Información dispuso de 
estos «serios indicios» se preparó un dis
positivo policial en unas diez horas. 

De la base de Guadalajara acudió un 
comando de doce miembros de los GEO 
que apoyados por dos helicópteros y un 
numeroso grupo d~ funcionarios de po
licía pasaron a la acción irrumpiendo en 
un pub y en dos viviendas de Leganés. 

Horas antes de desencadenarse el 
asalto, el titular del Juzgado Central de 
Instrucción número 1 de la Audiencia 
Nacional, Carlos Bueren, autorizaba a 
proceder al registro de los dos domicilios. 
La fiscal Ana María Mejía, también ha
bía dado un informe favorable para que 

se llevase ·a cabo esta inspección. 
El pub que centraba las sospechas de 

la policía disponía de un gran sótano, una 
trampilla y una habitación de unos veinte 
metros tapiada que les llevó a pensar que 
allí podría encontrarse Emiliano Revilla. 
Este famoso industrial soriano permane
cía secuestrado por ETA desde hacía tres 
meses y se rumoreaba que su estado de 
salud podría no ser demasiado bueno. 

Un coche que había levantado las sos
pechas en las cercanías del lugar junto 
con el hecho de que una de las vivien
das se encontraba deshabitada contribuyó 
a que finalmente se pusiera en marcha el 
espectacular despliegue policial. 

Eran las 4.40 de la madrugada cuando 
los GEO armados con metralletas y pis
tolas irrumpían en el primero de los do
micilios, propiedad de la fumilia Sánchez 
Rodríguez . Después de encañonar alma
trimonio que se encontraba en la cama y 

Una de las viviendas asaltadas por los GEO el 23 de mayo de 1988 
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tras un rápido interrogatorio se traslada
ron hasta la segunda vivienda al compro
bar que su primera intervención no ha
bía sido fructífera . 

El segundo hogar asaltado daba cobijo 
a un total de siete personas, entre ellas 
tres niños, sus padres y sus abuelos. So
fía González, de 37 años de edad, se ha
bía asomado a la ventana tras ser desper
tada por los ruidos cuando en ese preciso 
instante era alcanzada por una bala que 
la hirió en el brazo derecho. El autor del 

· disparo fue uno de los GEO, ya que te
nían órdenes de inmovilizar a quien rea
lizara movimientos sospechosos. Enton
ces, el matrimonio despertó a sus hijos 
y todos juntos se atrincheraron en la co
cina a la espera de que se desarrollaran 
los acontecimientos. 

Tomás Ramos, marido de Sofía, re
cordaba así lo sucedido: «estaba en la 
habitación y de pronto empezaron a ti
rotear la puerta y me apuntaron con 
una metralleta cuando estaba en el pa
sillo... fue cuestión de segundos». 

SIN RESPUESTA 
Han pasado tres años desde que se pro'.. 

dujeron los hechos anteriormente relata
dos y los más llamativo de la situación 
actual es la completa desinformación de 
los afectados que fueron testigos atónitos 
de todo cuanto ocurría ante ellos. 

Indignación es la palabra que podría 
definir el estado de ánimo de Sofía Gon
zález y su familia . «Hasta ei momento 
no nos han dado ninguna explicación 
acerca de lo ocurrido esa madrugada: 
ni un~ carta, ni una llamada de telé
fono, nada ... » nos comentó Sofía. 

Preguntada acerca del por qué podrían 
haber levantado las sospechas de la poli
cía, nos respondió que desconocía total-



mente las razones, agregando que: «es in
comprensible y más cuando somos una 
familia que lleva más de 30 años vi
viendo en Leganés y nunca hemos te
nido ningún problema» . 

Los destrozos causados por la violenta 
irrupción de los GEO fueron subsanados 
el mismo día del asalto y el Ayuntamiento 
de Leganés fue el encargado de llevar a 
cabo estas tareas. También ese mismo día 
se personó en el lugar de los hechos la 
Delegada del Gobierno en Madrid, Ana 
Tutor, cuya actitud posterior no ha de
jado muy contentas a las víctimas de este 
tremendo error. La delegada les aseguró 
que serían ayudados económicamente con 
unos fondos que disponían para esos ca
sos, pero la realidad es que todavía es
tán esperando. 

«¡DE ESE TEMA ... ,NO!» 
Esta ha sido la contundente y expedi

tiva respuesta que han dado a El Pro
greso en el Juzgado de Instrucción nú
mero 1 de Leganés, cuya titularidad os
tenta todavía el magistrado José Manuel 
Lizasoaín Sasera. Este juzgado es el en
cargado de tramitar las diligencias de este 
polémico caso, una vez que la Audiencia 
Nacional se lo entregó para que llevara 
las investigaciones. ., 

La familia González, a través de su 
abogado Antonio Tapia, ha emprendido 
una serie de acciones judiciales para di
lucidar las responsabilidades habidas en 
el asalto a su domicilio. Esta acusación 
particular se basa en un presunto delito 
contra la propiedad privada, allanamiento 
de morada, amenaza de muerte y lesio
nes graves. 

Según Tapia lo único que ha hecho el 
juzgado hasta el momento ha sido tomar 
declaración al jefe del comando de los 
GEO y al miembro de este mismo grupo 
que efectuó el disparo contra Sofía. En 
opinión del letrado no sólo se produjeron 
daños y destrozos materiales sino que los 
perjuicios morales sufridos por sus defen
didos son de gran importancia. 

ACCION POPULAR 
En julio de 1988 la Asociación de Ve

cinos de Zarzaquemada y la de San Ni
casio presentaron una solicitud para po
der ejercer la acción popular en la causa 
abierta por el asalto a los domicilios de 
las dos familias mencionadas. 

A falta de una contestación por parte 
del juez J.M. Lizasoaín en relación con 
esta solicitud, las asociaciones de vecinos 
deciden enviar un escrito al Consejo Ge
neral del Poder Judicial (C.G.P.J.) en pro
testa a la actitud del juzgado leganense. 

Jt:roKrAJE 
En el documento remitido al C.G.P.J. 

se menciona que «las asociaciones de ve
cinos, al amparo de un derecho reco
nocido en el artículo 125 de la Consti
tución (y 101 de la Ley de Enjnicia
miento criminal) tratan de ejercer la 
ACCION POPULAR personándose en 
la causa». Además, el mencionado es
crito también alude al «retraso más o 
menos habitual de los órganos judicia
les en su funcionamiento ( . .. ) , el titu
lar del Juzgado número 1 de Leganés, 
de forma consciente y deliberada, de
cide no proveer la solicitud ( ... ) Con 
esta actitud el juez responsable de la 
causa, aparte y además de no facilitar 
la investigación de los hechos, imposi
bilita en la práctica el ejercicio del ci
tado derecho constitucional». 

El envío de este escrito da sus frutos 
cuando al mes siguiente el juzgado esta
blece una fianza se 500.000 pesetas para 
poder ejercer la acción popular y otorga 
un plazo de tres días para presentar esta 
cantidad. Gracias a la participación de un 
total de 21 entidades, entre asociaciones 
de vecinos, de consumidores, sindicatos 
y partidos políticos, se consiguió reunir 
el medio millón de pesetas requerido. 

Sin embargo, los representantes de las 
AAVV consideraban desorbitada esa can
tidad y decidieron recurrir la decisión ju
dicial. El resultado fue que se consiguió 
rebajar finalmente la fianza hasta 100.000 
pesetas para cada una de las dos asocia
ciones que solicitaron el ejercicio de la 
acusación particular. 

El balance de estos tres años no puede 

Sofía González 

ser más negativo ya que a parte de de es
tar prácticamente paralizadas las diligen
cias la situación no parece tener visos de 
mejoría. Para concluir con la rase de ins
trucción sumarial resta todavía que . se 
produzcan las calificaciones ( determina
ción de los hechos) por parte del fiscal, 
acusación particular, acusación popular y, 
por último, las de la defensa. Será enton
ces cuando las diligencias pasarán o bien 
a la Audiencia Nacional o a los Juzgados 
de lo Penal de la Plaza de Castilla. 

MANUEL SEVILLA 
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EL CLAVO 

Escuchas en el teléfono de la ducha 
NO VEAN USTEDES la que ha armado una escucha, 

presuntamente ilegal, de un alto cargo con otro desde el 
teléfono del coche del primero. En la conversación se 

hablaba de Dios,del enano y de las disensiones del partido. El 
escuchado «in fraganti» ha sido el número tres del partido en 
el Gobierno, uno de los apóstoles, que ponía a bajar de un bu
rro al «machaca» de la Economía del país. Estas escuchas las di
fundió a bombo y platillo una emisora de radio de alcance nacio
nal y ahora todos los españolitos de a pie se han dado cuenta que 
los políticos utilizan la misma jerga que cualquiera en la tasca. 

La conversación «privada» ha puesto de manifiesto que las re
laciones entre los jefes no son tan buenas. Es bueno que haya 
diferencias aunque lo que no les parece tan bueno es que éstas 
sean de dominio público. Quién iba a pensar que Txiki desde 
su coche -que pagamos todos- iba a utiliz.ar su teléfono -que 
pagamos todos- para despotricar contra el enano - a quien 
pagamos todos- y que todo estaba siendo grabado. 

Con los tiempos que corren,parece increíble que los que es
tán tan cerca de Dios, como éstos, cometan errores de este ca
libre. Además, se da la circunstancia de que ya llueve sobre 
mojado. Que se lo pregunten a Naseiro, Palop, Oubiña y tantos 
otros a quienes se les ha intervenido desde la línea telefónica 
hasta el papel higiénico. 

Las cosas están como para fiarse de la telefónica. Te pones 
a hablar con tu primo, que vive en Móstoles, y al instante em
piezas a escuchar sonidos extraños en el auricular, o se te cruza 
la conversación entre dos japoneses de Okinawa o escuchas las 
crónicas de Peter Amett lamiéndole el culo a Saddam Hussein. 

Esto ha ocurrido porque aquí, en España, tenemos la mala 
costumbre de hablar muy alto y todo el mundo se entera. Si a 
esto le añadimos que aquí a todo el mundo se le pasa factura, 
el resultado es que al Txiki le pillaron en bragas, ~on Dios por 
testigo y sacudiendo al enano. · 

No obstante, tampoco es para escandalizarse tanto. Simplemente 
hacían lo .que cualquiera de nosotros hacemos con nuestros 
enemigos cuando no les tenemos delante. Es decir: ponerlos a 
parir. A esto habrá que añadir ahora que la gente de a pie no 
es gilipollas (ni mucho menos) y que sabe, la mayoría de las 
veces, lo que los jefes tratan de ocultar. En este apartado no 
entran los secretos de Estado, porque sino todos sabríamos hasta 
los más recónditos pensamientos de D1os o del diablo. 

EL PROGRESO 
DE GETAFE 

Además, conversaciones, escuchas o cotilleos se han realiz.ado 
· y descubierto tantas que tampoco es para ponerse así. Imagínen
se si la conversación entre el tres, el periodista, un señor de 
Cataluña y una telefonista por medio, casi con seguridad, hubiese 
ido por otros derroteros. Por ejemplo, que el tres hubiese ajir
mado «que el enano no pagaba a Hacienda y que encima no 
pagaba alquiler puesto que su piso era del sindicato»: O que el 
tres dijese que «ya no le hacía caso ni Dios y que además el 
enano se mofaba de él». O que «en tiempos del Guerra era el 
número tres y que ahora se dedicaba a jugar al tres en raya». 

La primera medida que ha adoptado el citado tres ha sido po
ner una querella criminal al mensajero, sin tratar de averiguar si 
el palomo ladrón no engrosa las filas de sus acólitos. Tampoco se 
ha parado a pensar, puesto que en política todo vale, que.le están 
pagando con la misma moneda con la que él pudiera pagar. En 
fin, también se han realiz.ado escuchas en partidos políticos, sin
dicatos, jueces, policías y las cosas ni se han meneado. 

LO MEJOR QUE SE PUEDE HACER en estos casos, al 
menos yo así lo hago, es hablar claro y directo cuando 
sea necesario y por teléfono sólo dialogar en clave, de 

una manera breve y resaltando solamente cosas triviales. Para 
casos de emergencia utilizo palomas mensajeras y en la cama 
sólo hablo con la almohada. 

El problema del número tres no ocurría en Africa puesto que 
allí utilizan el tam-tam. Si uno de Kenia le dice a otro de Zim
bawe que su prima se acuesta con un blanco en todo el conti
nente se habrán enterado yá de la situación, todos lo sabrán a 
través de un sonado medio de transmisión. Y no se ruborizan 
ni arman la de Dios. Utilizan el tam-tam a sabiendas que todos 
lo escuchan. Cuando tienen que hablar en privado recorren a pie 
las distal)cias y se lo dicen de cara a cara. 

Ert España no es así. La modernidad, la Telefónica, los espías 
y, sobre rodo, los deslices son los cuentos populares que van de 
boca en boca. Esta conversación descubierta ha puesto de mani
fiesto, entre otras cosas, que Dios hay más de uno, que el enano 
no es tan pequeño como algunos creen y que lo mejor en estos 
casos es lo que dice el refrán «en boca cerrada no entran mos
cas». Aunque se podría apostillar «entran goles como roscas». 

«EL MENDA» 

SETENTA 
SIMPLE CUESTION 

DE IMAGEN 
TECNICA SETENTA INFORMATICA, S.L. 

Teléfono 683 83 40 
Departamento de Publicidad 
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C1NE-TV por DIEGO LEVIS 

La estatuilla publicitaria 
MILWNES DE PERSONAS EN EL MUNDO entero 

se acomodan frente a sus televisores; se aprestan , 
como cada año a finales del mes de marzo, a con

templar la ceremonia de la entrega de los «Osear», ritual que 
la «Academia de Hollywood» repite año tras año desde 1929. 

Sería temerario afirmar que la mayoría de estos telespecta
dores sean aficionados al cine. Es probable que muchos no 
hayan ido al cine durante el último año y posiblemente haya 
sido para ver alguno de los «Osear» de la edición anterior. 

es aquí donde encontramos la explicación del triunfo de este 
liviano y bien fotografiado film, pues de lo que se trata es 
de garantizar la funcionalidad comercial de los premios y 
«Bailando con lobos» ya había demostrado llevarse muy bien 
con el público, recaudando en sus primeras 16 semanas de 
exhibición en Estados Unidos 12.000 millones de pesetas. 

La historia de los «Osear» está repleta de films prescindi
bles, de directores rutinarios y de actores mediocres, muchos 
de ellos olvidabTes y olvidados y, sin embargo, año tras año 

la estatuilla de bronce más 
famosa y dest;ada del 
mundo significa para los 
galardonados una consoli
dación en su carrera profe
sional y un importante 
aumento de sus ingresos 
económicos, y para el film 
vencedor una garantía de 
grandes recaudaciones. 

Que el cine es un nego
cio multimillonario pocos 
lo ponen hoy en duda, y el 
«Osear» es parte impor
tante de este negocio. Gra
cias a su retransmisión te
levisiva, la entrega de la 
célebre y codiciada estatui
lla se ha convertido funda
mentalmente en una opera
ción publicitaria de altos 
vuelos donde la misma ce
remonia está concebida 
pensando en la presencia 
de las cámaras de la tele
visión. La televisión mag
nifica la importancia de 
este ritual que la industria 
cinematográfica norteame
ricana organiza para conce
der sus premios anuales, 
convirtiendo de esta ma
nera a la ceremonia de en
trega de los «Osear» en un 
grandioso acontecimiento 

El teniente dunbar enarbolando la bandera de la barras 

La lista de triunfadores 
que no han dejado estela 
en la historia del cine es 
quizás tan larga como la de 
películas, directores, acto
res y actrices injustamente 
olvidados por los miem
bros de la pomposamente 
autodenominada «Acade
mia de Arte y Ciencias 
Cinematográficas» (recor
demos: representantes de la 
«industria del cine»). 

Es importante señalar 
y las estrellas , en una escena de su exitoso film 

que «Bailando con lobos» 
es el primer «Western» que obtiene el «Osear» a la mejor 
película desde 1931. «Cimarrón», olvidado film del olvidado 
Wesley Ruggles, tuvo el honor de ser hasta la edición de este 
año la única película del oeste, uno de los géneros más ca
racterísticos del cine de Hollywood, galardonada por la Aca
demia. Obras de la importancia de «La Diligencia», «Cen
tauros del desierto», «El hombre que mató a Liberty Va
lance» o «Pasión de los fuertes», todas ellas de John Ford 
(ganador de cuatro «oscars», aunque ninguno de ellos por una 
del «oeste», género del que fue su máximo exponente) o las 
inolvidables «solo ante el peligro» , «Duelo al sol», «Johny 
Guitar», «Río Bravo» y tantas otras, nunca consiguieron el 
reconocimiento de la industria. 

en sí mismo; el espectáculo es el propio «Hollywood» inten
tando revivir un mundo, el de los grandes estudios y las gran
des estrellas de los años dorados del cine, ya muerto. 

ESTE AÑO EL GRAN TRIUNFADOR de los «Osear» 
fue «Bailando con lobos», un correcto film realizado 
y producido por Kevin Costner, un actor metido a di

rector que en su primera película repite un éxito similar al 
conseguido en 1980 por Robert Redford con «Gente co
rriente» y en menor medida en 1981 por Warren Beatty con 
«Reds». «Bailando con lobos» consiguió nada menos que siete 
«Osear», incluyendo el de «a la mejor película» y el de «ál 
mejor director». Kevin Costner, un actor de moda sin nin
guna experiencia previa como realizador, fue premiado a costa 
de Francis Ford Coppola y Martin Scorsese, también no
minados y sin lugar a dudas dos de los mejores y más crea
tivos realizadores cinematográficos que ha dado Estados Uni
dos en las últimas décadas. Pero, como hemos dicho antes, 
los «Osear» forman parte de un multimillonario negocio; 

Si los siete «Osear» a «Bailando con lobos» es un intento 
por revitalizar este género, agonizante desde hace más de dos 
décadas -a pesar del film de Kevin Costner y de otros «Wes
terns» producidos en los últimos años entre los cuales sobre
sale quizás «El Jinete Pálido» de y con Clint Eastwood-, 
lo podremos comprobar durante los próximos meses. 
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Asociación de robados y tirados 
Italia siempre nos sorprende por estar 

a la vanguardia de casi todo. Ahora, los 
italianos andan muy preocupados por la 
inseguridad ciudadana, prueba de ello es 
que se ha creado recientemente una aso
ciación contra los carteristas y los ami
gos del tirón . La•razón es clara: rabia y 
desilusión ante la impotencia de la poli
cía, y el objetivo también: unidos contra 
los carteristas y amigos del tirón . 

tos neurálgicos: autobuses urbanos, me
tro y el entorno de las oficinas de co
rreos los días de pago de la pensión de 
los ancianos. 

peor, en la propia casa. Los robos en las 
habitaciones son la pesadilla en Roma, 
Nápoles y Milán: una media de 150 ha
bitaciones al día. 

Esta asociación de «robados y tira
dos» , fundada por Cristiana Sosti, se 
presentó con una manifestación en las 
plazas principales de las ciudades más 
importantes italianas. Desde ese momen
to, sus socios se han comprometido a 
no dejar vivir a los carteristas bajo el 
lema de «perseguirlos hasta hacerles 
escupir el bocado». Así, todos se pre
pararán y vigilarán por turnos los pun-

Las estadísticas cantan solas: en Roma 
se da una media diaria de 18.680 tirones. 
En Nápoles los carteristas y ladrones de 
objetos en los coches, de asalto a las tu
ristas, tienen su paraíso: 35.000 al día. En 
Milán llegan a 14.000 y en Turín a 
12.000. De todos estos delitos, resulta que 
sólo el 2,5 % llegan a ser castigados, es 
decir, la policía logra detener a los cul
pables. Pero ninguno de ellos va a parar 
a la cárcel, porque el nuevo código im
pone una multa y basta. 

Hay barrios ubicados en la periferia cu
yos jóvenes se laman todos los días a la 
conquista de los «barrios bien». Nada 
menos que 1.350 es la cifra de la media 
semanal de coches robados en Roma. 
Pero la burocracia es pear que los ladro
nes: pasan meses hasta que el desgra
ciado propietario consigue recuperar los 
despojos del propio coche. 

Veintitrés mil son los socios de esta pe
culiar asociación contra carteristas y ami
gos del tirón, de los cuales 2.000 están 
en Nápoles, 4.300 en Roma, casi 3.000 
en Milán y 5.600 son los de Turín, a los 
que hay que añadir otros 8.750 desperdi
gados por el resto de Italia. 

La gente se ha asqueado de tanto robo 
en la calle, en los autobuses, de los co
ches con los cristales o las cerraduras ro
tas para robar una bolsa, una radio y, lo 

Influencias meteoroló~cas 
Muchos investigadores han estudiado durante años de qué manera in

fluye la meteo'rología en nuestra salud. Entre ellos se encuentra el doc
tor F. Attali, cuyas investigaciones le han llevado a afirmar que se pro
ducen más infartos de miocardio en torno a los equinoccios de prima
vera y otoño. Segúri Attali, las hemorragias que se producen después 
de las operaciones se observan más en períodos de luna llena. De sus 
análisis se desprende que el número de suicidios aumenta cuando la pre
sión atmosférica -es baja y la humedad elevada. Asimismo, los epilépti
cos sufren las mayores crisis en los meses de noviembre y diciembre. 

Por otra parte, un psiquiatra norteamericano, Jean Rosenbaum, va más 
lejos en sus aseveraciones y afirma, después de largos años de investi
gación, que los cambios atmosféricos afectan no sólo a nuestra salud 
sino también a nuestros sentimientos. Así, la lluvia provoca la depre
sión y estimula los pensamientos sobre el pasado. Para Rosenbaum, las 
tormentas vuelven irritables a mucha gente mientras que la nieve pro
duce en las personas una sensación de sosiego. Y las temperaturas ex
tremas, sean de calor o frío, provocan un abatimiento muy pronunciado 
que llega hasta la letargia. 

Gastaba demuiado en gatos 
Un francés de 56 años de edad se ha reconocido autor de la muerte 

de su esposa, a quien mató mientras dormía, porque gastaba demasiado 
dinero en alimentar a sus trece gatos. El hombre justificó su criminal 
acción ante la judicatura francesa, alegando que tan sólo ganaba tres mil 
francos al mes y su mujer gastaba 900 en alimentar a sus animales. «A 
mí - declaró el parricida- me daba de comer cualquier cosa, argu
mentando que la vida estaba muy cara, pero a los gatos les reser
vaba lo mejor». Los motivos no le han valido de mucho puesto que la 
justicia ha resuelto condenarlo a veinte años de prisión, mientras algu
nos vecinos se han repartido los trece gatos de la víctima. 
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Para salvar renos 
Las autoridades de la localidad norteamericana de 

Charlotte, en el estado de Carolina del Norte, han agu
dizado el ingenio para evitar que los renos, que campan 
a sus anchas en el territorio, vayan desapareciendo por 
los caprichos de los aficionados a la caz.a. Así, se han 
colocado en los campos que rodean a la ciudad unas 36 
reproducciones de estos animales en madera. La imita
ciones soií muy ·buenas, tanto que esas figuras ya han re
cibido un total de 132 impactos de bala. El despiste de 
los cazadores, por el ni.omento, no puede ser mayor. Ade
más, el Comité de Defensa de la Vida Salvaje está en
cantado con esas equivocaciones que están salvando a 
muchos renos de la extinción. 

El loro procesado 
Un loro de cincuenta años, llamado Jokko, . fue juz

gado el pasado mes de febrero por un tribunal de Oslo 
acusado de que sus gritos habían provocado un ataque 
cardiaco a uno de sus vecinos. Su dueño no sólo rechazó 
rotundamente la acusación sino que, además, se negó a 
que su loro fuera trasladado al palacio de Justicia, ya que 
en esta época en Noruega hace mucho frío y no quería 
exponerlo a una pulmonía. Ante esta situación, el juez 
encargado del curioso caso no tuvo más remedio que tras
ladarse al domicilio del amo de Jokko para tratar de 
comprobar si el loro gritaba de forma que pudiera cau
sar el daño que le atribuyeron sus vecinos. Después de 
un largo interrogatorio, tanto el dueño como el loro res
piraron tranquilos pues Jokko fue declarado inocente. 



CmsPAS DE LA VIDA 

Vino espumoso por champagne 
Dicen las malas lenguas que en el sur 

pueden darte gato por liebre sin que te en
teres. Pero prueba de que en todos los pun
tos de la geografía hispana cuecen habas 
es el fraude que acaba de descubrirse des
pués de 6 años de pingües beneficios. 

Un avispado zaragozano, fulsificador por 
más señas, compró 1.200 botellas de vino 
gasificado de la marca «Chateau Sant 
Martori» que, pese a su rebuscado nom
bre, no despunta precisamente por su ca
lidad. Emprendió la ardua pero rentable 
tarea de despegar las etiquetas de cada 
una de las 1.200 botellas y las sustituyó 
por otras en las que se podía leer Dom 
Perignon, el champagne más exclusivo 
de los comercializados por la firma fran
cesa Moet Chandon. Un vino, por otra 
parte, de los más caros que pueden en
contrarse en el mercado. 

Y así, en cajitas y como Dom Perig
non, nuestro Chateau Sant Martori fue 
enviado en lotes a Nueva Zelanda, Gui
nea Ecuatorial y, por supuesto, Zara
goza. Y lo que son las cosas, en la ca
pital maña los paladares no descubrie
ron el engaño y siguieron cotizando 
varios miles por cada botella de Dom 
Perignon de pega sin darse cuenta de 
que en lugar de champagne bebían vino 
espumoso, algo así como querer hacer 
pasar un vinillo peleón por el más olo
roso de los borgoñas, burdeos u opor
tos. Sin embargo, sutiles gourmets neo
zelandeses y guineanos, pese a tener 
fama de colonia, presto detectaron un li
gero tufillo a timo en ese vino francés 
made in Zaragoza. Y acabaron con la 
industria de este avispado vecino de la 
capital del otrora reino de Aragón. 

Con Ju bebidu natmales es 
im.poail,le que te dea coco por Uebn. 

Las 200 bodas de Raquel 
Hace tan sólo una semanas, en el ciclo que Te

lemadrid dedica al genial Mario Moreno «Cantin
flas», teníamos oportunipad de disfrutar de «El bo
lero de Raquel». Sin embargo, esta noticia no tiene 
ninguna alusión al gran actor mejicano ni tampoco 
a las composiciones musicales. Nuestra Raquel es 
otra. Raquel Torres Gutiérrez, de 43 años, se ha 
casado más de 200 veces a lo largo de su vida, 
todas ellas con ciudadanos extranjeros y en todas 
las ocasiones con la muy sana intención de que sus 
respectivos se librasen de la deportación. 

Por supuesto que por cada servicio marital Ra
quel obtiene una gratificación que imaginamos alta, 
ya que ella nunca se divorcia del matrimonio an
terior, sino que, simplemente, reduce los trámites 
necesarios fulsificando la documentación que la re
toma al celibato. Así, esta ya madura señora ca
sadera queda en disposición de contraer nuevas 
nupcias. Una actividad con la que Raquel se gana 
la vida no sin su cierta dosis de riesgo. 

En fin, que boda a boda y marido a marido, 
ha ido acumulando en estos años una considera
ble fortuna que le ha permitido, ahora que su piel 
se marchita por el paso de los años, trocar el tá
lamo nupcial por el mostrador de una cadena de 
tiendas. Y como la vida, desgraciadamente, no 
es precisamente de color de rosa, nuestra Raquel, 
como Cantinflas al acabar su danza con la ame
ricana, ha tornado a la cruda realidad. Descubierto 
su fraude ante el altar, la justicia peruana se apresta 
a pedir cuentas a esta comerciante del matrimo
nio. . . de conveniencias. 

El arte hecho perchero 
La metedura de pata colectiva que les relatamos sucedió en Coimbra, Por

tugal. Durante un concurso de obras de diseño y arte innovador, el público 
y el jurado observaban atentamente las piezas presentas al certamen. Un 
riguroso jurado que incluso tomaba notas para recordar correctamente las 
caracteásticas de cada una de las obras a la hora de emitir el pertinente 
fullo. En un momento determinado, los visitantes se arremolinaron en tomo 
a un objeto diferente, a una nueva creación que algunos se atrevieron a ca
lificar como un modelo de vanguardia y nueva creación. 

Exclamaciones que no pasaron inadvertidas a los sesudos miembros del 
jurado, que a punto estuvo de otorgar el premio a tan singular pie~. Me
nos mal que uno de los vigilantes de la sala portuguesa sopló en voz 
baja a los expertos que el objeto tan apreciado no era una de las obras 
a concurso sino un perchero que la direccion había colgado para que los 
trabajadores y los visitantes tuviesen un sitio donde colgar sus abrigos y 
gabardinas. Y, aunque fue oportuno para impedir que culminaran su me
tedura de pata otorgándole el premio al perchero, no pudo evitar sin em
bargo que los hechos trascendieran más allá del jurado, de la sala, de Coim
bra y hasta· del propio Portugal. 

Fotógrafo ciego 
Por difícil que parezca, el yugoslavo Evgen Bavcan, ciego de nacimiento, 

es un artista de la fotografía, tal y como han podido comprobar los que 
han asistido a la exposición que, con parte de sus obras, ha mantenido abierta 
el pasado mes de abril en la capital hispalense. Bavcan, que reside en Pa
ás, cuenta que ha tocado muchas veces la torre ijiffel y que después ha 
acometido la tarea de fijarla en papel. Además, un amigo le acompaña para 
relatarle todo lo que sus ojos sí pueden ver y los del fotógrafo yugoslavo 
no. Y la exposición no tiene exclusivamente el mérito de integrar piezas 
instantáneas de un invidente sino que las fotografías de Evgen, a decir de 
los entendidos, son auténticas obras de arte. 
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CRUCIGRAMA 
1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 U U G M ~ 
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HORIZONTALES: 1: Novela de dos palabras cuyo autor es 
Scott Turow. 2: Vocal. Nota musical. La última. Río español. 
Siglas comerciales. 3: Al revés, dibujar. Proyectiles. Conso
nante. 4: Cerveza inglesa. Lo contrario de húmedo. Nada. Atrae 
al hierro. 5: Conozco. Accidente geográfico. Al revés, lo tie
nen todas las novias. 6: El que lleva paquetes. Orinar. 7: Llave 
sin final, al revés. Regala. Una manera de llamarse Manuel. 
Consonante. 8: Se lleva en el dedo. Nivel. La ....... de los Rius. 
9: Al revés, preposición. Vocal. Utilizado por las mujeres, hace 
las piernas más bonitas. Condimento. 10: Hermano de Moisés. 
Pares. Al revés, campeón. 

VERTICALES: 1: No le pidas eso al olmo. Marchan. 2: Con
sonante. Ahora, está unificada. 3: La última del 2 vertical, una 
de las dos. Nombre de mujer. 4: Sonido agradable. Letras de 
Manillar. La última de la anterior. 5: Marido de Penélope. Em
brollo. 6: Consonante. Latoso. Otra vez la misma que la pri
mera de esta columna. 7: Pronombre reflexivo. Está encima del 
ojo. 1.000. 8: Oxígeno. Puede ser de lotería, de lata, de em
barcación. Se utiliza para pescar. 9: Canción canaria. Está lleno 
de rifles, pistolas, granadas, va . . . . . . . . . 10: La joya del ... .. . .. . 
Se encuentra en los desiertos. 11: Onda. Reaumur. Consonante. 
Dos vocales. 12: 100. Pueden ser gatos, habitantes de un país. 
Terminación plural. 13: Está. En ellas el dolor es insoporta
ble. 14: Puede ser de metal, un marisco. Las bombonas están 
llenas de eso. 15: Sigue del 1 horizontal . Familia de arácnidos. 

por MABEL 

SALTO DE CABALLO· 

DE /// CI SE ¡¡¡ PEN 

NA TE TO RRE PRIN /// 

DA PIO DE NO TIR DU 

NER DA A BI A EL 

/// SA QUE ES RI /// 

Con el movimiento del salto del caballo encontrará 
una famosa frase de Borne. 

SOLUCIONES 

vwnm:>n11:> 

l!Jlnpiql!s l!J)Ol ;ip oid1::mµd ¡;i s;i 
!!pl!u ;ip ;iSJi1u;id;illl! ;inb J;iu;i1 o N 

OTIVHV:J 3<I OL'IVS 

11/R-EIP/IEII, I.A. 
SERVICIOS LOCALES SERVICIOS INTERNACIONALES SERVICIOS NACIONALES 
- Mensajeros 
- Servicio de valijas. 
- Rutas para bancos. 
- Servicio de furgonetas. 

- Documentos 
- Paquetería, etc. 
- Servicio de valijas. 

- Entregas en capitales de península 
antes de las 10 de la mañana. 

- Documentos, paquetería. 
- Servicio de valijas. 

C/. Alcarria, 40 • TELEFONOS 686 70 28 - 29 • 28915 LEGANES (Madrid) 

54 / El Progreso de Getafe N? 38 



MORALEJA DE ENMEDIO 

PLANO DE SITUACION . ,, ,, MADRID 
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¡A LA VENTA LA PRIMERA FASE! 
Parcela de 480 a 570 m2 

2 Plantas, buhardilla, 4 dormitorios, 
3 baños, salón con chimenea, 
sanitarios en cerámica vitrificada, 
solados y alicatados de 1 ª calidad, 
calefacción a gas, antena parabólica, 
vidrio doble acristalamiento, 
carpintería interior en madera noble, 
exterior en alumino lacado blanco, 
gotelet en paredes y gota fina en techos. 
garaje en planta ... 

S 
C/ RAMON Y CAJAL N. 0 1 

e 28902 GETAFE (Madrid) OTEIM' ■ L ■ TELEFS.: 695 42 67 / 695 43 87 



. ' \i ' 
- ~ ,: '' 

: ... 
. • ·i 

Si vienes a PARQUESUR te encontrarás 

el mayor espectáculo del ocio. Con todo 

lo que te imagines para pasar los ratos 

más divertidos de h.1 vida. 

Si vienes a PARQUESUR, verás 

todo un mundo de compras. 

Un mundo en el que te moverás a tus. anchas, 

porque aquí sí tienes donde elegir. 

Busques lo que busques. 

Ven a PARQUESUR. 

Porque, si vienes, seguro que vuelves. 

PARQUESUR 
SIEMPRE VOLVERAS 

~<t~n 
~-. 1 : • i í/4 .,.,..~ 
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EL MAYOR PARQUE COMERCIAL DE EUROPA 




